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FECHA: NOVIEMBRE 26 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Timo a pachuqueñas” 

 
“Serán 5 radares ojos contra la velocidad” 

 “Requiere Conafor Hidalgo 160 mdp para programas” 

 “Ficharán a agresores de mujeres” 

 
“Piden genoma de hidalguenses” 

 
“¡Alto a violencia!” 

 
“Instalarán parquímetros” 

 
“AGUINALDOS, PROBLEMA DE ALCALDES” 

 
“Comienzan los encendidos” 

 
“Alertaron de dadivas para colocar créditos” 

 
“Genera confusión factura electrónica” 

 “Narco es terrorismo: Shimon Peres en entrevista” 

 
“Pemex, firme en su plan de rescatar astillero de Galicia” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Hay tiempo para una Buena reforma, dicen: La siguiente reforma a la Ley Electoral de Hidalgo tendrá, 

necesariamente, que regular el tema de la tipificación de delitos electorales, como la elaboración de propaganda negra así 
como los Procedimientos Administrativos Sancionadores Electorales (PASE), para dar una mayor legalidad y evitar pifias como 

las que se observaron en la pasada contienda. Así lo apreció Francisco Ortega Sánchez, secretario general del Instituto Estatal 
Electoral (IEE), quien dijo que aunque hay tiempo para hacer una reforma completa, se tendrá que ir viendo la forma en que 

se puedan regular las quejas (administrativamente) y delitos electorales (jurídicamente), es decir, que no sólo se tendrá que 

echar mano a la Ley Electoral, también al Código Penal de Hidalgo. En el tema de los PASE, el funcionario ve “un dilema” 
constitucional, pues por un lado obliga al consejo general electoral a agotar todos los procesos de investigación de una queja, 

ampliando incluso los tiempos y por el otro lado los obliga a resolver los casos de manera pronta y expedita. “Hay una 
contradicción, pues por un lado nosotros como autoridad electoral debemos de investigar a fondo las inconformidades y por 

el otro tenemos que ser rápidos para emitir las resoluciones”. Por ello se deberán de fijar plazos para resolver los PASE, ya 

que en muchas ocasiones resulta que el consejo general dictamina quejas cuando los aspirantes ya hasta tomaron protesta. 
Otros temas que deberán de legislarse es el de las candidaturas independientes, así como las figuras de participación 

ciudadana, como es el plebiscito y el referéndum, en virtud de que ya hay una disposición aprobada a nivel federal que obliga 
al estado su adecuación. Dentro de la ley, dijo, “tendrá que ponerse mucha atención en la regulación de las candidaturas 

independientes, atendiendo desde los requisitos para ser postulados, procedimientos, financiamiento, acceso a radio y 

televisión e informes”, finalizó Ortega Sánchez. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Renueva PRI consejo político en Pachuca, FOR toma protesta: Luego de señalar que el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) está en el poder en Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz (FOR) destacó la obligación de 

mantenerse como un ejemplo de unidad interna. En la toma de protesta del Consejo Político Municipal de Pachuca, que al 
igual que los 83 restantes se renovó, el gobernador de Hidalgo refirió que de esta unidad partidista interna radica la base 

para la paz social y la estabilidad. "Al ser el partido gobernante en el estado, sin duda alguna, está obligado a dar ejemplo de 

unidad interna, porque a su vez es una base para la paz social y la estabilidad en la entidad", dijo. Ante diputados federales, 
estatales, el presidente municipal capitalino, algunos secretarios de estado y los cerca de 600 consejeros municipales, Olvera 

Ruiz entregó las escrituras del terreno donde se construirá el edifico del PRI en Pachuca, además de las llaves de un auto 
para ser rifado y con los ingresos iniciar la edificación. Este terreno se compró con el apoyo de la militancia y se espera una 

reunión en febrero de priístas, para buscar la recaudación de donaciones y lograr tener el inmueble en un plazo corto. 
(Miriam Avilés, página 08) 

El Reloj-Sesiona Consejo Político del PRI en Pachuca: (Yina Bautista, página 07) 

Síntesis-Renuevan el Consejo del PRI Pachuca: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Unidad del PRI, base para la estabilidad y paz social: (Redacción, página 05) 

Crónica-Sin oficinas propias más de 50 comités municipales: Crespo: Más de 50 comités municipales del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) carecen de oficinas propias, afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE), Ricardo 
Crespo Arroyo. Lo anterior, tras acudir a la toma de protesta del Consejo Político Municipal de Pachuca. Ante la presencia del 

primer priista del estado, José Francisco Olvera Ruiz, Crespo Arroyo tomó protesta al Comité Proconstrucción de las nuevas 
oficinas del PRI para la capital hidalguense, realizó la entrega de un coche para recaudar fondos para este proyecto y el 

terreno. Crespo Arroyo indicó que durante su gestión al frente del PRI estatal proyectará construir por lo menos 10 espacios 
para los comités municipales, citó los casos: Tizayuca, Atotonilco el Grande, Tulancingo, Apan, Zimapán, Tepeapulco y San 

Salvador. Agregó que en Hidalgo hay unidad, militancia y un crecimiento del instituto político, por lo cual se redoblarán los 

esfuerzos, ya que es la convicción de un dirigente estatal. En tanto, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz afirmó que en 
los dos últimos procesos electorales en Hidalgo se ha dado muestra de que a través de la unidad es posible alcanzar grandes 

metas. Olvera Ruiz puntualizó que hay una mayoría que gobierna, pero que no avasalla, que no toma decisiones unilaterales, 
pero que busca el acuerdo y consenso entre todos. Es así como trabaja el Congreso local, no aprovecha la mayoría que tiene, 

sino que busca el acuerdo en las decisiones para la gobernanza de Hidalgo y de su población. El mandatario dejó en claro que 

para el 2014 el PRI continuará con el trabajo al lado de la gente para cumplir compromisos, ya que durante dos años no 
habrá elecciones en la entidad. (Alberto Quintana, página 21) 

Plaza Juárez-Buscará PRI instalaciones propias en cada municipio: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 04A) 

El Independiente-En diciembre, primera reunión hacia la reforma electoral: PRI: El comité directivo estatal del PRI 

está listo para la discutir la reforma político-electoral, para la cual presentará temas como equidad de género en candidaturas 
y mayor vigilancia en gastos de campaña. Dijo que cada partido político elabora a través de sus áreas jurídicas las respectivas 

propuestas, es el caso del Revolucionario Institucional que la segunda semana de diciembre hará un planteamiento a la 
Secretaría de Gobierno, como instancia interlocutora. Posteriormente esperan sostener reunión la misma semana con el resto 

de partidos y la instancia mediadora para estructurar una agenda de trabajo rumbo a la modificación constitucional. Al 

encabezar la toma de protesta del consejo político municipal de Pachuca, el dirigente en la entidad adelantó que buscarán 
incrementar la participación ciudadana en política. El tricolor prepara un paquete de iniciativas sobre inclusión de mujeres y 

jóvenes, regular la participación de servidores públicos y transparencia presupuestal. Crespo Arroyo se pronunció a favor que 
exista paridad de género en la asignación de candidaturas, rumbo a futuros comicios, tal como establece la propuesta de 

reforma político-electoral que presentó el gobierno federal al Congreso de la Unión. Donan terrenos En entrevista sobre el 

tema de instalaciones de los comités municipales, el dirigente del PRI en el estado dijo que el partido adquirirá o buscará 
donaciones de terrenos para construir oficinas. En lo que resta de su periodo estatutario buscará concretar al menos nueve 

nuevos edificios en Atotonilco el Grande, Zimapán, Pachuca, Tepeapulco, Tizayuca y San Salvador, entre otros. Durante la 
toma de protesta del consejo político municipal capitalino, el gobernador Francisco Olvera llamó a la dirigencia y militancia a 

mantener la unidad, así como impulsar los proyectos del Ejecutivo estatal y federal. Invitó a los priistas a trabajar para 

identificar y atender las necesidades de los habitantes, “porque en cada barrio y colonia existen verdaderos gestores que 
piensan en el desarrollo de sus comunidades”. (Gerardo Neria, página 06) 

Milenio-Alista PRI propuestas para reforma electoral: (Alejandro Reyes, página 11) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Requiere Conafor 160 mdp para 2014: El gerente de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) en Hidalgo, Jaime 
Galindo Ugalde, señaló que se requieren de al menos 160 millones de pesos para los programas y proyectos del 2014, 

aunque será hasta enero cuando se defina la cantidad destinada para Hidalgo. En entrevista, señaló que para el ejercicio 
2013 se etiquetaron recursos por 120 millones de pesos y confió en que la Conafor Hidalgo alcance por lo menos un recurso 

por 140 millones de pesos. “Esperamos que con las gestiones que estamos haciendo ante nuestro director general de 

ampliación de recursos para poder atender más solicitudes que tenemos en proyectos de algunos silvicultores en el estado 
que quedaron pendientes en este 2013 así como también tratar de atender aquellos problemas de sanidad de algunos 

gusanos barrenadores que tenemos que es lo más común en los bosques, estamos tratando de traer para este año 140 
millones de pesos”. bActualmente la Conafor Hidalgo realiza los planes de trabajo para el 2014 y explicó que uno de los 

programas es atender la reforestación en la entidad en donde se tratará de ampliar los recursos para adquirir más plantas de 
árbol a los productores. “Si este año se ejercieron 12 millones de pesos, estamos solicitando ya por escrito para que sean 

mínimo entre 15 y 16 millones de pesos y el poder llegar a las escuelas, si nos quedamos con los 12 millones de pesos no 

vamos a poder hacer el plan que tenemos, el ampliar los recursos tendría como beneficio que la Conafor se acerque a todas 
las escuelas primarias, secundarias y jardines de niños del estado con programas de reforestación”, sostuvo. Mencionó que se 

tienen proyectados programas de cadenas productivas en donde hay ejidos que se dedican a la plantación de árboles. “Hay 
proyectos de combate al gusano barrenador en donde nos hemos percatado que es la principal plaga que hay en el estado de 

Hidalgo y que hay muchos ejidatarios de algunos municipios que se han acercado y que nos dicen que lo tenemos que 

combatir”, dijo. Comentó que trabaja también en un proyecto para sembrar plantas de maguey en la región del Valle del 
Mezquital. “Sabemos que hay una gran parte del Valle del Mezquital que requiere precisamente de esta planta que se está 

agotando y que también trataremos platicar con los ejidatarios y los comuneros porque no nada más es cortar pencas de 
maguey”, dijo. El gerente de la Conafor Hidalgo sostuvo que uno de los objetivos para el año entrante será el tratar de que se 

disminuyan los incendios forestales en la entidad. Este año se presentaron se presentaron 442 incendios forestales que 
afectaron cinco mil 231 hectáreas, los meses más críticos fueron marzo y mayo. “La meta es tratar de tener menos de 300 

incendios, si se puede ninguno mejor, pero ya tratando de bajar el número negativo en incendios, entonces hay que invertir 

en unidades, maquinaria, herramientas, con la finalidad de tener el menor número de incendios posible para el 2014”, dijo. 
Por otra parte, señaló que los brigadistas se encuentran ya en las zonas boscosas de la entidad, Tulancingo, Mineral del Chico 

y Zacualtipán, para atender el tema de los incendios forestales. “También nosotros hemos capacitado a los propietarios, 
ejidatarios y comuneros, vamos a tratar de evitar los incendios, haremos recorridos y pláticas con las autoridades 

municipales”, dijo. Comentó que se han tenido reuniones previas para detallar el plan para la temporada de incendios 2014. 

“Estamos tratando de ir armando el trabajo que vamos a realizar en el próximo mes de diciembre”, concluyó Jaime Galindo. 
(Alejandro Reyes, página 08) 

Crónica-Llama JFOR a la armonía y rescate de valores familiares: En un espacio pletórico y de júbilo navideño se 
convirtió la noche de este lunes la plancha de Plaza Juárez en Pachuca, al encenderse el Árbol de Navidad por parte del 

gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, y la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la 

Familia en Hidalgo (DIFH), Lupita Romero, con lo que iniciaron las celebraciones decembrinas en la entidad. Cientos de 
familias pachuqueñas se congregaron en la explanada de Plaza Juárez durante una noche que estuvo enmarcada por un 

cuento de navidad y luces multicolores que adornaron el cielo de la capital del estado por espacio de 50 minutos. El 
gobernador, acompañado de integrantes de su gabinete, presenció el espectáculo de pirotecnia, que dio colorido a la noche 

que por momentos estuvo amenazada por lluvia, pero que mantuvo a los capitalinos y visitantes de municipios de la zona 

conurbada en sus sitios. El mandatario estatal manifestó que Hidalgo vive momentos de paz y convivencia en armonía, 
contextos que deben prevalecer por siempre entre las familias por lo que resulta indispensable hacer del estado una entidad 

sólida y con valores. Sostuvo que están preparadas diversas actividades de las que se espera, como cada año, sean bien 
recibidas por parte de los pobladores de Pachuca y las distintas regiones en las que se desarrollarán, ya que la intención es 

lograr la unión familiar y social. Por su parte el alcalde Eleazar García afirmó que las fechas que están por vivirse deben servir 

para reflexionar y evaluar las acciones que se quedarán en el año que aún transcurre, con el fin de que el año siguiente sea 
próspero en todos los sentidos para Pachuca y el resto del estado. A partir de esta misma semana los encendidos regionales 

se presentarán de manera paulatina en Atotonilco El Grande, Tulancingo, Apan, Tizayuca, Huejutla, Zacualtipán, Ixmiquilpan, 
Actopan, Jacala, Zimapán, Tula de Allende y Huichapan, donde se espera una importante participación de la población. Las 
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celebraciones de Navidad, que comenzaron la noche de ayer, culminarán dentro de los primeros días de enero de 2014 con 

las cabalgatas de Día de Reyes, mismas que de igual forma se desarrollarán en las distintas regiones del estado. Por otra 

parte y de acuerdo con los reportes de vialidad y Protección Civil, el inicio de los festejos en Hidalgo transcurrió con saldo 
favorable, ya que no hubo necesidad que los cuerpos de rescate intervinieran. (Milton Cortés, página 03) 

Crónica-Alcanzan en TSJEH objetivos del 2013: Cumplen el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH) 

objetivos durante el 2013, previo a la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal, reiteró el magistrado presidente 
Valentín Echavarría Almanza. El funcionario estatal apuntó que durante este periodo se aplicaron nuevos cursos de 

capacitación en los cuales participaron 487 empleados de las diferentes áreas de este organismo. Actualmente se 
implementan cuatro maestrías por parte del TSJEH, en las que participan 182 alumnos, que reciben la información necesaria 

en torno a las actividades que se deben aplicar con el nuevo sistema de justicia. Echavarría Almanza agregó que de acuerdo 
con las indicaciones de los órganos federales, éste instrumento jurídico debe implementarse a partir del 2016 en todo el país, 

por lo que el estado de Hidalgo cumple con las expectativas. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Incumplen municipios requisitos para Ley de Ingresos: Progreso de Obregón y otros municipios incumplieron 
requisitos que exige la Comisión de Hacienda del Congreso local para avalar sus respectivas Leyes de Ingresos, de acuerdo 

con el presi-dente de la comitiva, Ruperto Ramírez Vargas, debido a la premura estas demarcaciones ahora ejercerán el 

presupuesto del 2013. Aclaró que los diputados evalúan los 84 anteproyectos de Leyes de Ingresos, donde verifican los tipos 
de recaudación que con-templan para el próximo año fis-cal, además de eventuales incrementos a tarifas de agua, impuesto 

predial, rastro, registro civil o salarios de funcionarios locales, en este punto la comisión revisará que estos aumentos no 
atenten contra la economía hidalguense. "En el caso de Progreso pude revisar que faltaban algunas firmas, pero tenemos que 

verificar con exhaustividad antes de anuario Institucional (PRI) explicó que en esta primera etapa, trabajadores de la 
Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) examinan a detalle la integración de es-te documento, enseguida son los 

legisladores quienes "palomean" el anteproyecto, siempre y cuan-do cumplan los requisitos previa-mente mencionados. De 

igual forma los documentos presentados por ayuntamientos tendrán que verificar la aprobación de sus respectivos cabildos, 
por lo menos más del 50 por ciento de sus integrantes. Actualmente, precisó Ramírez Vargas, la Comilón de Hacienda y 

Presupuesto estudia los acuerdos tarifarios propuestos por los órganos de agua. En este punto mencionó que si algunos 
organismos proponen incrementos en cuotas es normal, pues usualmente corresponden a  la inflación natural en la economía 

de cada año.  esta Ley de Ingresos". (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Aceptan concesionarios planes: No habrá presión alguna por parte de rutas del sur de Pachuca hacia 
autoridades en caso de que unidades de transporte público tengan que salir de las líneas que prestan servicio al sur de la 

ciudad por la entrada del Tuzobús, adelantó el concesionario Manuel Jiménez Cortés. Puntualizó que existe diversidad de 
opiniones en torno a este asunto en virtud que varios concesionarios resultarán afectados, pero especificó que de parte de la 

mayoría de transportistas existe la disponibilidad del diálogo y de acatar las indicaciones que resulten la mejor opción para 

todos. Afirmó que hay grupos que tienen la intención de externar su inconformidad por una posible afectación al entrar en 
operación el Tuzobús, pero puntualizó que no todos se encuentran en ese sentido, por lo que aquel transportista que se 

manifieste en torno a este tema lo hará bajo su propia responsabilidad y sin pretender involucrar a transportistas que prestan 
su servicio en Pachuca y que no hayan respaldado alguna manifestación pública. (Milton Cortés, página 03) 

Crónica-Destaca Velasco como el diputados más activo: Víctor Velasco Orozco,  Erick Marte Rivera Villanueva y Pedro 

Porras Pérez, son los diputados federales más activos, en cuanto a acciones legislativas efectuadas por parte de 
representantes hidalguenses en la Cámara Baja; el priista lleva la delantera, pues de todos sus colegas parlamentarios es el 

único que tiene iniciativas aprobadas por el pleno. Según la página web de la Cámara de Diputados, en el apartado de 

información parlamentaria por legislador, refiere que el representante del distrito Actopan presentó un total de tres iniciativas, 
de las cuales destaca el proyecto que pretende la inclusión en actividades de organizaciones de la sociedad civil, atención, 

búsqueda y localización de menores de edad sustraídos o extraviados y de personas mayores de edad desaparecidas. 
Asimismo, propuso establecer la obligación de organizaciones de la sociedad civil que reciban apoyos y estímulos públicos, de 

integrar un padrón de beneficiarios por actividades que realicen, que deberá ser entregado a la dependencia o entidad del 
gobierno federal de donde hayan emanado los recursos, esta iniciativa permanece pendiente a discusión. Velasco Orozco 

registra 17 adhesiones a iniciativas, así como dos proposiciones en pasados periodos legislativos. Por su parte, el 

representante plurinominal de Acción Nacional (PAN), Erick Rivera, tiene 58 adhesiones a iniciativas de su grupo 
parlamentario, dos propuestas en tribuna y cinco suscripciones. En tanto, el diputado del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Pedro Porras, señala tres iniciativas propuestas, todas desechadas, nueve suscripciones y seis 
adhesiones. Otros legisladores que destacan en su participación son los priistas Martha Gutiérrez, con 19 adherentes en 

propuestas y tres suscripciones; así como Mirna Hernández que cuenta siete propuestas y 17 adhesiones a iniciativas. (Rosa 

Gabriela Porter, página 08) 
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El Independiente-Avanza construcción de Tuzobús: A tres semanas de iniciar la construcción del Tuzobús, la Secretaría 

de Obras Públicas del estado reporta avances “significativos” en cinco estaciones y 10 puentes peatonales. Se trata de los 

paraderos Las Flores, Solidaridad, Hospitales, Perisur y Gobierno, así como las elevaciones de Matilde, San Antonio, Villas de 
Pachuca, Hospitales, SEP, Tecnológico, Las Flores, Las Torres, La Palma y Tecnológico de Monterrey. Parte del trabajo en la 

troncal Téllez-Centro es la colocación de fibra óptica, específicamente en la estación Las Flores y Matilde, donde realizan 
excavación, suministro y colocación de tubería, así como registros de concreto. En esta misma vía, que va de sur a norte de 

Pachuca, realizan acarreos de material en la estación Gurriones. Para los paraderos Solidaridad y Hospitales llevan a cabo 

labores de terracerías a lo largo de 3.4 kilómetros. Sobre avenida Revolución, de la calle Belisario Domínguez a 5 de Febrero 
ejecutan acciones de nivelación en 270 metros lineales, además de instalar dren pluvial. Como parte del Fondo Metropolitano 

2013, la SOPOT suministra el poliducto para los cruces en distintas vialidades, por lo que también cubre acciones de acceso 
eléctrico en las 33 estaciones del Tuzobús. “No afectaremos vialidades en el centro hasta principios de 2014, continúan con 

normalidad las labores”, aclaró el titular de la SOPOT, Jesús Romero Quintanar, quien pidió compresión a automovilistas. 

Empresas locales El pasado 29 de octubre arrancó formalmente la construcción del Tuzobús, el proyecto de infraestructura 
vial más importante de la actual administración estatal. La inversión inicial asignada fue de 258.7 millones de pesos a 12 

empresas locales, entre las que destaca Vías Terrestres y Desarrollos, propiedad del presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en el estado, Fausto Ramírez Morales. Todos los contratos son producto de 11 licitaciones 

publicadas en el Diario Oficial de la Federación para construcción de carriles confinados, drenes pluviales, instalación de fibra 
óptica, redes eléctricas, adecuación de estaciones y construcción de puentes. La Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial (SOPOT) asignó contratos mediante licitaciones públicas nacionales a ocho empresas de Pachuca, una de 

Tulancingo, Agua Blanca, San Agustín Tlaxiaca y Tizayuca, respectivamente. Los concursos fueron concretados en septiembre 
pasado, después que en julio el Ejecutivo estatal firmara convenio con Banobras para el financiamiento federal de 189.5 

millones de pesos destinados a la primera etapa del Tuzobús. (Gerardo Neria, página 02) 
Milenio-Avanzan trabajos en cinco estaciones del Tuzobús:  (Axel Chávez, página 09) 

El Independiente-Inconformes, diputados por recursos etiquetados a la refinería Bicentenario: Diputados 

federales priistas por Hidalgo manifestaron inconformidad por los recursos etiquetados en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2014 a la refinería Bicentenario. La coordinadora de la bancada Mirna Hernández Morales dijo que están 

satisfechos con la claridad expuesta por el director de Pemex, Emilio Lozoya, sobre la continuidad del complejo en Tula, no 
así con los recursos asignados para el siguiente ejercicio fiscal. “La refinería va, siguen los trabajos, obviamente los montos 

etiquetados no nos dejan del todo contentos porque hablamos de cantidades pequeñas para una inversión de 12 mil millones 

de dólares.” En el próximo año Petróleos Mexicanos ejercerá arriba de 2 mil 300 millones de pesos en la planta petrolera, 
incluido el estudio de impacto ambiental, sin embargo esto no genera “una enorme complacencia”. Al asistir a la inauguración 

del centro de beneficio para mujeres en la colonia Providencia, la legisladora descartó que existan escenarios de 
incertidumbre en torno a la consecución del proyecto una vez que el PEF 2014 sí contempla recursos. Destacó el presupuesto 

asignado a Pemex para la reconfiguración de la refinería Miguel Hidalgo, también en Tula, cuya cantidad asciende a 2 mil 

millones de pesos para un total de 5 mil millones entre ambas plantas. Reducción del FAM, por subejercicios En otro tema, la 
legisladora por el distrito de Pachuca habló sobre la disminución de 58 por ciento (316 millones de pesos) del Fondo de 

Aportaciones Múltiples (FAM) que recibirá el estado el año entrante. Explicó que el recorte derivó de los subejercicios que 
registraron otros estados de la República en infraestructura educativa básica, aportaciones para la asistencia social y la 

infraestructura superior, modalidades contempladas por dicho fondo. Sin embargo resaltó otros rubros que tendrán 

incremento para 2014 en el estado, como el Fondo Metropolitano, 15 por ciento; cultura, 3, e infraestructura carretera, arriba 
del 10 por ciento. “Determinaron que algunas reducciones debían hacerse por subejercicios, es decir, por recursos 

etiquetados en años anteriores que no se lograban gastar, la intención fue redireccionar.” Descartó que Hidalgo tuviera 
subejercicios en lo que respecta al FAM, sin embargo esto permitió incremento en su presupuesto general cercano a 15 por 

ciento, además de 200 millones de pesos para la Ciudad del Conocimiento. “Desafortunadamente (por unos estados pagan 
todos) porque estamos aprobando un presupuesto nacional (…) quisiéramos más pero nos sentimos satisfechos porque 

hicimos la lucha y el gobernador hizo la gestión para conseguir más recursos.” Refinería en dos etapas Durante su 

comparecencia ante la comisión de energía de la Cámara de Diputados el pasado 20 de noviembre, el director general de 
Pemex Emilio Lozoya confirmó que continúa la construcción de la refinería Bicentenario. Afirmó que el nuevo complejo sigue 

en la cartera de proyectos de la paraestatal, pero ante la limitación de recursos su edificación fue dividida en dos etapas. La 
primera contempla inversión de 4 mil millones de dólares, de esta fecha hasta 2017. También indicó que en ese mismo 

periodo se planean reconfigurar las refinerías de Salamanca, Guanajuato, y Salina Cruz, Oaxaca, con recursos de 3 mil 200 

millones de dólares y 3 mil 500 millones de dólares, respectivamente. (Gerardo Neria, página 03) 
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El Independiente-Que alcaldías asuman responsabilidad de aguinaldos: ASEH: Las presidencias municipales deben 

asumir su responsabilidad y no solicitar apoyo al gobierno del estado para pagar sus aguinaldos, en caso de no tener buena 

administración, señaló Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH). Solicitar préstamo 
compromete presupuesto del próximo año, ya que las alcaldías deben incrementar recaudación y racionalidad del gasto. Los 

cabildos deben supervisar cumplimiento del presupuesto desde enero con tal de tener bolsa destinada a esta prestación. “Si 
no existe dinero, lo que percibo es que fue una mala administración de recursos”. Por tanto, para Picazo Molina no es lógico 

que en estos momentos las alcaldías soliciten recursos a la Secretaría de Finanzas. En anterior entrevista, el secretario de 

Gobierno Fernando Moctezuma dijo que más de 25 municipios no tienen dinero para aguinaldos debido a mala planeación 
presupuestal y agregó que el estado analiza créditos provisionales para que cumplan. Las alcaldías de Acaxochitlán, 

Tulancingo, Santiago Tulantepec, Emiliano Zapata y Tlanalapa presentan problemas para pagar esta prestación. Absuelve 
ASEH a Juárez Hidalgo De los 14 municipios que arrastraban observaciones de la auditoría en la cuenta pública 2011, la 

anterior administración municipal de Juárez Hidalgo solventó señalamientos sobre no comprobación de recursos en obra. Los 

expresidentes municipales de Chapantongo, Eloxochitlán y Francisco I Madero tenían que regresar 6 millones 457 mil 639 
pesos, de lo contrario la ASEH iniciaría denuncias penales en su contra. En tanto, 11 más fueron apercibidos de terminar obra 

pública, comprobar recurso o en su caso regresarlo a las alcaldías, pues también están en riesgo de enfrentar consecuencias 
legales. De los 84 municipios de la entidad, 70 comprobaron observaciones del organismo mientras que 14 continúan en 

capilla ya que no justificaron en qué gastaron 44 millones de pesos. En anterior entrevista, el secretario de Gobierno 
Fernando Moctezuma dijo que más de 25 municipios no tienen dinero para aguinaldos debido a mala planeación presupuestal 

y agregó que el estado analiza créditos provisionales para que cumplan. (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Falta de previsión en ayuntamientos acusa Picazo: (Verónica Ángeles, página 04) 
El Sol de Hidalgo-ADMINISTRAN mal algunos ALCALDES: (Redacción, Ojo: Política) 

El Independiente-Diputados suben sus salarios; nóminas aumenta 9 mdp mensuales: Tras incrementar salarios de 

diputados locales y trabajadores, el costo de la nómina del Congreso de Hidalgo engordó 9 millones 195 mil 551 pesos 
mensuales. Pese al compromiso del presidente de la junta de gobierno, Ernesto Gil Elorduy, de no modificar salarios, el 

diputado priista ganará 2 mil pesos más en comparación con la anterior Legislatura, al pasar de 49 mil 319 a 52 mil 278 
pesos. En tanto, los 29 legisladores locales dejarán sus dietas mensuales de 45 mil 328, para ahora percibir 48 mil 48 pesos, 

según lo autorizado a partir del primero de julio y dado a conocer el 31 de octubre. Por lo que los actuales diputados, quienes 
tomaron posesión en septiembre, serán los beneficiados. Además, el Poder Legislativo aumentó número de integrantes en 

nómina, al pasar de 439 a 450. Actualmente, el Congreso de Hidalgo cuenta con 166 trabajadores y la Auditoría Superior de 

Hidalgo (ASEH) 284. Con este incremento a los salarios, Ernesto Gil Elorduy recibirá 34 mil 852 pesos de aguinaldo en 
diciembre y cada uno de los 29 legisladores 32 mil 32. En total serán 963 mil 780. Incremento de 14 millones en nómina Tan 

solo en cuatro años el costo de la nómina del Congreso de Hidalgo aumentó 14 millones 21 mil 117 pesos. Según información 
del Poder Legislativo, la nómina que agrupa a todos sus trabajadores costaba 86 millones 339 mil 655 pesos en 2008, 

mientras que en 2012 la cifra pasó a 100 millones 360 mil 772 pesos. Tal periodo abarca las legislaturas dirigidas por los 

priistas Roberto Pedraza y Ramón Ramírez Valtierra. El Poder Legislativo obtuvo incremento en su presupuesto de 8 millones 
de pesos en comparación con el año anterior, al pasar de 175 millones 224 mil 799 a 184 millones 64 mil 98 pesos. Para 

servicios personales, en el Congreso son destinados en el actual año 104 millones 51 mil 643 pesos. (Víctor Valera, página 
04) 

Milenio-Se aumentan el salario diputados locales y funcionarios del Congreso: (Alejandro Reyes, página 10) 

El Reloj-Diputados locales se aumentan el sueldo: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Reloj-Instalarán parquímetros: El ayuntamiento de Pachuca instalará Parquímetros en el primer cuadro de la ciudad, 

los cuales serán colocados hasta 2014, de acuerdo al plan trazado desde hace un par de años, pero que se incluyeron dentro 
del programa de cultura vial que comenzará a funcionar en diciembre próximo. “El tema de los parquímetros ya es un asunto 

aprobado desde la administración de Francisco Olvera, ahora gobernador, simplemente ahora lo adecuamos y ya estamos 

listos. Será un proyecto que lo estamos planteando para 2014 e iniciarlo en lo que corresponde al Centro Histórico, en todo el 
primer cuadro de la ciudad”, afirmó Eleazar García alcalde de Pachuca. El edil informó que hasta el momento ya han recibido 

propuestas de diferentes proveedores y empresas para que sean instalados y operados, un proyecto que pretenden ser 
concesionados pero aún analizan la mejor tecnología para que éstos operen adecuadamente. Afirmó que el tema de los 

parquímetros incluye un fin recaudatorio de beneficio para la ciudadanía, la cual dijo “ayuda a las arcas del ayuntamiento, 

pero tenemos que analizar las diferentes propuestas de empresas alemanas, francesas y mexicanas que ya se han acercado a 
nosotros”. Concluyó que todo es con el fin de formar en los ciudadanos la cultura vial y respeto a los peatones, automovilistas 

y ciclistas, acortando tiempos y pagando lo justo por un lugar de estacionamiento. (Yina Bautista, primera plana) 
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El Reloj-Inauguran Centro de beneficios para el desarrollo de las mujeres: En el marco del Día Internacional para la 

eliminación de la violencia contra las mujeres, la secretaria de Desarrollo Social, Geraldina García Gordillo, presidió la 

inauguración del Centro de beneficios para el desarrollo de las mujeres en Mineral de la Reforma. García Gordillo indicó que 
Hidalgo se distingue por ser un estado que ha impulsado el tema de género, por lo que ha logrado un posicionamiento a nivel 

internacional. Por su parte, la titular del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), Érika Rodríguez Hernández dio a conocer 
que como parte de la Cruzada Nacional contra el Hambre, el Instituto Nacional de las Mujeres creó estos centros, donde se 

atiende de manera profesional a mujeres y a sus hijas e hijos que sufren alguna situación de violencia. Rodríguez Hernández 

mencionó que “el objetivo de este centro es contribuir a la institucionalización de la perspectiva de género en las políticas 
públicas a nivel local para atender las necesidades e intereses de las mujeres”. Asimismo destacó que en algunos estados se 

asignaron uno o dos centros, pero en Hidalgo se ha impulsado la creación de seis espacios de este tipo, en San Bartolo 
Tutotepec, Tepehuacán de Guerrero, Yahualica, Alfajayucan, Huazalingo y Mineral de la Reforma. Finalmente la titular del 

IHM informó sobre algunos datos de instituciones, como que la Organización Mundial de la Salud reporta que el 70 por ciento 

de las mujeres en todo el mundo ha sufrido violencia alguna vez en su vida; y el INEGI destaca que el 26 por ciento de las 
mujeres de 15 años en adelante, que han estado casadas o en unión libre han sufrido violencia sexual, emocional o 

económica. (Sergio Juárez, primera plana) 

Plaza Juárez-Inauguran el Centro de Desarrollo de las Mujeres: (Jorge Vargas, página 04) 

El Sol de Hidalgo-COMPARECERÍA, mañana, AUNARD de la ROCHA ante DIPUTADOS: Sería el miércoles, 
tentativamente, cuando el secretario de Finanzas y Administración acuda al Congreso local a comparecer en el marco de la 

Glosa del tercer Informe de Gobierno del mandatario Francisco Olvera, y a la vez entregue la Ley de Ingresos y Presupuesto 
de Egresos para el próximo año. Como se informó el anterior fin de semana, sería desde ayer cuando el funcionario estatal 

acuda a la sede del Poder Legislativo a cumplir con ambas obligaciones constitucionales, inicialmente por ser el único 

secretario del gabinete estatal que falta por comparecer ante los legisladores locales. De asistir el miércoles a la Cámara de 
Diputados, Aunard de la Rocha podría abundar en cuanto al presupuesto que en 2014 ejercerá la administración estatal, 

mismo que, ha trascendido, será mayor al del presente año, en donde el campo, entre otros rubros, tendrán mayor 
presupuesto.  (Redacción, Ojo: Política) 

El Sol de Hidalgo-A erradicar IMPUNIDAD: Gil: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del Estado, diputado 

priista Ernesto Gil Elorduy, hizo un llamado para que las víctimas de agresiones interpongan las denuncias correspondientes 
ante las autoridades competentes a fin de eliminar así la impunidad. En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 

Violencia contra la Mujer, que se conmemoró, ayer, en el Congreso Local, el legislador aseveró: "Que las personas cercanas a 
las víctimas también denuncien este tipo de conductas agresivas contra las mujeres, ya que la impunidad hace que este tipo 

de comportamientos, al no tener sanción se repitan. Que toda la sociedad seamos vigilantes para que se evite este tipo de 

acciones", puntualizó el presidente de la LXII Legislatura local. El congresista recordó que en todos los niveles del gobierno y 
los Poderes del Estado de Hidalgo se mantiene el compromiso de impulsar acciones que eviten la violencia en todos sentidos, 

principalmente contra los menores y las mujeres, tema que se ha planteado en la tribuna parlamentaria por legisladoras como 
Gloria Hernández, Dora Luz Castelán y Mabel Gutiérrez. RECONOCIMIENTO A HIDALGO Desde el Congreso de Hidalgo se 

crean los mecanismos legales para atacar y erradicar la violencia de género, porque son los diputados locales los que generan 

el marco jurídico para contrarrestar estas patologías, reconoció la ponente María Guadalupe Vera Ortiz. En el marco del Día 
Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, la activista social en pro del respeto a los derechos de las 

mujeres presentó la conferencia denominada "El papel de la sociedad en la erradicación de la violencia contra las mujeres". 
Lamentó que el avance para el respeto de la dignidad y los derechos de las mujeres sea lento, esto al presentar una serie de 

imágenes de campañas publicitarias de talla internacional que resultan ofensivas para el sector femenil. Destacó que algunas 

de estas campañas fueron denunciadas ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) y retiradas de los 
medios. SUFREN VIOLENCIA MÁS DEL 40 POR CIENTO Ante miembros de la LXII Legislatura hidalguense, y con la 

participación se la secretaria de Desarrollo Social (Sedeso), Geraldina García, Vera Ortiz condenó que las cifras de acciones 
que transgreden a las mujeres son altas. Detalló que, de acuerdo con datos del Programa Nacional para la Igualdad de 

Oportunidades y no Discriminación contra las Mujeres (Proigualdad) 2013-2018, 46.1 por ciento de mujeres de más de 15 
años de edad sufrió o sufre violencia de parte de sus parejas, mientras que 42.4 por ciento padecieron alguna clase de 

humillación o amenazas. También advirtió que 24.1 por ciento fueron objeto de violencia patrimonial; 20 por ciento de 

violencia laboral; 13.5 por ciento recibieron alguna clase de violencia física; 7.3 por ciento violencia sexual, y 4 por ciento fue 
víctima de hostigamiento sexual en sus espacios laborales.  (Redacción, Ojo: Política) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Criterio-Inicia Autotraffic con 2 radares fijos y 3 móviles: Con dos radares fijos y tres móviles, el próximo 1 de 
diciembre regresará a las principales vialidades de Pachuca el programa de control de velocidad Radar, mediante el cual se 

pretende reducir el número de incidentes viales en la capital del estado. Además, Pachuca se convertirá en la primera ciudad 
del país en integrar seis cámaras que permiten detectar cuando un automovilista no respete el alto marcado por la luz roja de 

los semáforos.  Jaime Ferrer, representante legal de Autotraffic (empresa encargada de los radares), explicó que en la capital 

hidalguense se instalaron 24 tableros que permitirán a los automovilistas conocer la velocidad a la que conducen. Estos 
aparatos pueden realizar registros a 80 metros de distancia de los vehículos, marcando luces verde cuando el conductor 

transita en los parámetros permitidos, amarilla si se acerca al límite y roja al exceder la velocidad permitida. Ferrer destacó 
que tras la experiencia de la primera ocasión que se instaló Radar en Pachuca, “no se trata de sorprender, la gente sabrá 

dónde estarán los radares y cámaras”. De acuerdo con estadísticas, Pachuca y Mineral de la Reforma concentran 57 por 
ciento de los accidentes viales registrados en Hidalgo, por lo que la empresa ya presentó al segundo municipio una propuesta 

para integrarse al programa, pero aún está en análisis. El representante legal explicó que las fotomultas por violar los 

lineamientos de Radar podrán ser pagadas por los conductores en la oficina de Infracciones del ayuntamiento, bancos y 
posiblemente en farmacias y tiendas departamentales. La empresa tendrá la obligación de hacer llegar las boletas de 

infracción a los domicilios de los automovilistas en un plazo no mayor a 30 días de cometida la falta. De acuerdo con las 
autoridades capitalinas, la empresa Autotraffic se quedará con la mayor parte del cobro de las infracciones. Este esquema, 

“además de salvar vidas”, evitará la corrupción entre elementos de Seguridad y la ciudadanía, presumió el representante 

legal. Ferrer afirmó que el esquema con el que trabaja Radar en la toma de fotomultas es “inviolable”. (Emmanuel Rincón, 
página 04) 

El Reloj-Transportistas se suman a Destino Seguro: El presidente municipal de Pachuca Eleazar García Sánchez, 
sostuvo una importante reunión de trabajo con el gremio de transportistas de Pachuca, en donde se abordó el tema del 

programa Destino Seguro, como una herramienta necesaria para abatir el problema social que representa la cantidad de 

accidentes automovilísticos y sus graves consecuencias. Eleazar García explicó que el objetivo de Destino Seguro, es 
prioritariamente salvar la vida de las personas, disminuir el número de accidentes automovilísticos y hacer de Pachuca una 

ciudad armónica entre el peatón y los usuarios de algún medio de transporte, por lo que, dijo, implementar acciones 
encaminadas a permear la cultura vial, permitirá revertir los resultados que actualmente existen en la capital. Ante los 

transportistas de Pachuca, el munícipe capitalino recordó que Pachuca se encuentra por encima de la media nacional en 

cuanto a personas que pierden la vida derivado de un accidente automovilístico, por lo que subrayó que es importante tomar 
medidas que contribuyan a mejorar estas cifras “Siempre he dicho que no hacer nada no es el camino correcto, hacer caso 

omiso a esta problemática nos convierte en complacientes, nosotros queremos tomar medidas necesarias porque queremos 
hacer de Pachuca una ciudad modelo, con responsabilidad al volante”. En su oportunidad Oscar Monsalvo líder de 

transportistas en la capital, reconoció que este programa traerá beneficios a ciudadanos y automovilistas, porque es 
alarmante la cantidad de accidentes que se registran a diario en la ciudad “Nosotros como transporte público somos un sector 

de la sociedad que estamos interesados en reducir el índice de accidentes, por lo que nos sumamos en una forma general los 

trasportistas de Pachuca para apoyar este programa, porque no va a ser un esquema en el que se oculten las cámaras sino 
por el contrario, se va a hacer el anuncio de que se está vigilando la velocidad y así abatir el problema que tenemos”. 

Diversas opiniones se generaron en relación a Destino Seguro y reconocieron las políticas públicas que ha implementado el 
alcalde de Pachuca para dar a conocer el esquema y operatividad de este programa “Es el tipo de políticas que hacen falta en 

la ciudad de Pachuca y el presidente las ha implementado y coincidimos con su iniciativa”.  “La verdad yo era una persona 

renuente para ello; sin embargo, hoy felicito al presidente porque es un bien para la ciudadanía, porque va a haber menos 
accidentes y como líderes transportistas lo avalamos, es un programa que evitará muertes e incidentes lo que será por el bien 

de todos; la visión que tienen el presidente de transformar Pachuca creo que lo está logrando”. Así lo expresó Simón Espinosa 
Juárez, presidente de la confederación de operadores, permisionarios y concesionarios de Hidalgo A.C. (Redacción, página 

06) 

Plaza Juárez-Transportistas con “Destino Seguro”: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Transportistas avalan acción de cultura vial: (Redacción, página 11) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Estrategia  Digital Nacional: De acuerdo con el gobierno federal, una vez que el Presidente ordenó publicar el Decreto de 
Reforma a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en Materia de Telecomunicaciones y Competencia 

Económica, se busca fomentar la competencia y la inversión en el sector de las comunicaciones, con el objetivo de que exista 

mayor disponibilidad y calidad en los servicios y un menor costo. Además, establece que el Estado tiene la obligación de 
garantizar a los mexicanos el derecho de acceso a las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC). Según la 

Estrategia Digital Nacional, democratizar el acceso a instrumentos como Internet y Banda Ancha generará en el país una 
mayor inclusión digital: “contaremos con ciudadanos mejor informados y más participativos; con micro, pequeñas y medianas 

empresas más eficientes y productivas. Asegurar el derecho de acceso a las TIC, nos permitirá ser una sociedad más libre y 

un país con mayores posibilidades de desarrollo”, escribe el propio mandatario nacional en lo que es el texto introductorio de 
este nuevo plan. Alejandra Lagunes Soto Ruiz, Coordinadora de Estrategia Digital Nacional, informó que la digitalización 

aportó 200 mil millones de dólares en la producción mundial y creó cerca de 6 millones de empleos durante 2011, lo cual 
debería ser el objetivo a largo plazo del proyecto para este país. Pero vamos ¿realmente podemos apostarle a un plan de 

digitalización tan ambicioso cuando fuera de las grandes ciudades, capitales de los estados y zonas metropolitanas, apenas 
tienen para conectarse al la luz? ¿Cómo pretender llevar tecnología a las escuelas rurales cuando apenas y tienen para 

construir letrinas o cuando apenas van a echar a andar un plan de bebederos para todos los planteles de México? México se 

encuentra en la última posición en digitalización entre los países de la OCDE y en la quinta posición en América Latina, con un 
valor de 37.05 puntos para el año 2011 y de dicho dato parte la exposición de la propia Lagunes para soñar con que en 

México se podrá facilitar el acceso y promover la utilización de las Tecnologías de la Información y Comunicación en la vida 
cotidiana de la sociedad y del gobierno para que éstas contribuyan al desarrollo económico y social del país, y a mejorar la 

calidad de vida de las personas. En lo más curioso, por así decirlo, la estrategia digital y las Metas del Plan Nacional de 

Desarrollo 2013-2018 presentan un apartado de “México en Paz”, en donde afirman que se promoverá el acceso a canales de 
comunicación e interacción como redes sociales, blogs y wikis que permitan a la población convertirse en un actor más activo 

en el fortalecimiento de la cultura cívica y el seguimiento de la acción pública, así como la generación de mecanismos de 
denuncia ciudadana de actos negativos o conductas delictivas que vulneren la seguridad de la población.  (Eduardo 

González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Radar, sin vuelta de hoja: Justo dentro de cinco días, entrará en operación el programa Radar, denominado esta vez 
“Destino Seguro”. El propósito, en voz del edil capitalino, Eleazar García, es salvar vidas y no sólo disminuir, sino evitar 

accidentes derivados del exceso de velocidad, como hasta hoy son conducidos miles de vehículos automotores. El discurso del 

alcalde, es que la puesta en marcha de esta acción de ninguna forma es recaudatoria; sin embargo, las sanciones 
económicas, son inherentes al proyecto, por lo que en la práctica si habrá recaudación. Los ingresos, producto de las multas a 

los automovilistas serán mayoritariamente para la empresa Autotraffic, responsable de la operación y buen funcionamiento de 
esa estrategia vehicular que ya opera en otras ciudades del país. Recientemente, el presidente Eleazar García, acudió junto 

con regidores y funcionarios del ayuntamiento a la ciudad de Puebla, localidad donde opera ya ese proyecto. Desde el punto 

de vista social la medida parece atinada, pues en una ciudad como Pachuca, donde la cultura vial es asunto incipiente, vale 
que la autoridad municipal recurra a medidas firmes para sancionar a quienes violentan el orden. No hay un dato oficial 

respecto al tipo de automovilistas que más incurren en accidentes de tránsito; sin embargo, se entiende que 
mayoritariamente son los prestadores del servicio público quienes conducen las unidades sin tomar en cuenta que en sus 

vehículos viajan pasajeros, cuya integridad física es violentada recurrentemente por los llamados “cafres”. En el pasado, 

fueron miles los choferes sancionados que recurrieron al amparo, con el fin de oponerse a lo que llamaron algo injusto de 
parte de la autoridad, amparos que el Tribunal Fiscal resolvió en favor de los particulares sancionados. Hoy, el temor de los 

peatones estriba en los riesgos que representan los malos taxistas, choferes de las llamadas “urbans” y camiones de 
pasajeros. Igualmente, el temor permanente de los automovilistas es ser presas de las “mordidas”, actos de corrupción en los 

que incurren muchas veces los malos policías (que se presume, son mayoría en las corporaciones); la corrupción en esas 
esferas es tan creciente, como la inseguridad misma. A punto de cumplir dos años como alcalde (aunque ya rindió su 

segundo informe), los bonos políticos del presidente municipal de Pachuca parecen estar en riesgo; sin embargo, para el edil, 

arropado por su ayuntamiento, la decisión ya está tomada. Resulta positivo que el edil sepa priorizar, pues en efecto, sobre el 
prestigio político, prevalece la seguridad de las personas; así el radar está a punto de iniciar.(Edmundo Pineda, página 07) 
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Crónica-Balcón Político… 

“Teodulus Carreterus”: Fue famoso allá por los 80 y se encumbró políticamente hablando cuando fue diputado federal y lo 

usó Carlos Salinas de Gortari para concretar la reforma al artículo 27 constitucional, que permitiría la enajenación de los 
bienes ejidales. Hablamos de Teódulo Martínez Vergara, entonces legislador federal de oposición, quien se caracterizó por su 

lucha a favor de los indígenas de la Huasteca hidalguense, justo cuando luchaban por la reivindicación de sus tierras. Luego, 
por su actitud en contra del gobierno, y sus bloqueos de vialidades, se le comenzó a conocer con el mote arriba descrito, 

pues entonces era un verdadero líder indígena que peleaba por las causas de los más necesitados. Tiempo después, a partir 

de las reformas constitucionales, promovidas por el  entonces presidente Carlos Salinas se plegó hacia el poder y obtuvo 
beneficios. Mismos que ahora pretende mantener a raíz de la “lucha” en favor de los transportistas de la región Huasteca, a 

quienes pide 100 pesos de “cooperación” por trámite a resolver, sólo que estamos hablando de 300 “socios” a quienes 
engaña con su presunta “buena relación” con el gobierno, al que amaga con sus presuntas huestes. Es decir, lucra con de 

dolor y la necesidad de los indígenas que dice representar, como en los 80 cuando presuntamente participó en favor de los 

indígenas que luchaban por la recuperación de sus tierras, en manos de los caciques y terratenientes. Hoy vuelve con nuevos 
bríos, queriendo encausar la lucha de los transportistas de la región y de los productores de madera que fabrican muebles y 

quienes confiaron en Teódulo para que les consiguiera madera y maquinaria, pero sólo les entregó unos tablones y nunca  el 
resto. Hoy muchos transportistas y fabricantes de muebles siguen confiando en quien históricamente se ha caracterizado por 

lucrar con la lucha indígena. Hay que ver la reacción de sus “representados” cuando noten que siguen siendo defraudados 
por quien dice defender su causa. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Ocurrió: Atlas tiene nuevo dueño: Ocurrió: se fue el último equipo mexicano de futbol que era dirigido por un club. Hoy, 

con la transacción hecha entre los socios del Club Atlas y TV Azteca, todos los equipos mexicanos se han convertido en parte 

de una estrategia comercial. No me gusta, pero lo entiendo. Hace muchos años que el futbol mundial comenzó a girar en 
torno a la mercadotecnia. Cada vez son menos los clubes de futbol en el mundo, y más los equipos aparador. Pero era 

inevitable. A lo largo de mi vida conocí de manera superficial a algunos de los directivos del Club Atlas. Todos eran (¿son?) 
apasionados de los colores. Pero la maquinaria comercial fue aplastando al futbol de antaño. Cada año se necesita más dinero 

para sostener una plantilla, pues el mercado de jugadores se ha convertido en una suerte de casa bursatil millonaria. En 
España lo saben bien. Y en Inglaterra. Y en Francia. Y… Papás y abuelos de mis amigos llegaron a jugar en La Academia. 

Ninguno fue profesional. A lo mucho semi. Todos lo hicieron porque eran fieles a su equipo, pero ninguno hizo dinero gracias 

ello. Hoy son dentistas, abogados, ingenieros… Margaritas convencidos pero no profesionales. No sé lo que estén sintiendo 
hoy.  Hoy ver un nuevo dueño del equipo es como ver un edificio nuevo donde estaba esa casita antigua que tanto te 

gustaba. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer durante la renovación del Consejo Municipal del PRI en Pachuca no todo fue miel sobre hojuelas, pues el 
líder de los priistas en la capital hidalguense, Luis Bernardo Arista, recibió un mensaje por parte de sus superiores, en el 

que le recomendaron no dormirse en sus laureles ahora que hay una pausa en lo que a elecciones se refiere, pues más bien 

tiene la oportunidad de reforzar al partido previo a los comicios de 2016 y velar por la unidad. 

: Que vecinos de varias colonias de Pachuca están confundidos con las obras que emprendió la Secretaría de Obras 
Públicas municipal, ya que consideran que algunas son innecesarias, pues dicen que han destruido banquetas que estaban 

en buen estado para volver a hacer unas nuevas, sin embargo, la cinta asfáltica que sí necesita de manera urgente una 

repavimentación no le van a hacer nada, lo que tiene confundidos y molestos a los vecinos. 

: Que quien ya no sabe cómo hacer para evitar la inseguridad en Tula de Allende es el director de Seguridad del 
municipio, Ángel Carlos Benítez, luego de que a últimas fechas le han llovido quejas sobre robos de automóviles a plena 

luz del día y en pleno centro de la ciudad, lo que ya tiene muy molestos a los pobladores, porque lo que es peor, no ha 

habido ningún detenido y los delitos siguen a la orden del día. ¿Sabrá de esta situación el alcalde Jaime Allende? 

: Que luego de la pasada temporada de lluvias colapsara el drenaje de Huejutla y el río del mismo nombre aumentara su 
cauce debido a la basura que es arrojada al cuerpo de agua, dicen que las autoridades municipales ya preparan un proyecto 

de saneamiento del río, en el que invertirán alrededor de 60 millones de pesos y en el que incluye además rehabilitar una 
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planta tratadora de aguas que habían dejado en el olvido. 

El problema es que el alcalde Alfredo San Román continúa consiguiendo los recursos para llevar a cabo el proyecto. 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
“Si este año se ejercieron 12 millones de pesos, estamos solicitando ya por escrito para que sean mínimo entre 15 y 16 

millones de pesos y el poder llegar a las escuelas, si nos quedamos con los 12 no vamos a poder hacer el plan que tenemos” 
 

Jaime Galindo Ugalde 

Gerente de la Conafor en Hidalgo, sobre los recursos que necesitan para el próximo año. 
 “Yo estoy totalmente de acuerdo -en transparentar el padrón-, el tema está en que se tienen que revisar los derechos 

ciudadanos, somos un partido de la legalidad y por supuesto que estamos a favor de la transparencia” 
 

Ricardo Crespo Arroyo 
Líder del PRI en el estado, ayer durante el consejo municipal del partido en Pachuca. 

“Tenemos leyes a partir de la tipificación del feminicidio, se instala el Sistema para Erradicar y la Prevención de Violencia 

contra las Mujeres, donde firman todos los alcaldes de Hidalgo, pero las acciones se quedaron ahí, y pocos están actuando” 
 

Bertha Miranda 
Presidenta de la Asociación Ddser, sobre el aumento a la violencia contra la mujer. (Redacción, página 03). 

Criterio-Se dice que… 

 
Que en la balanza del nuevo Consejo Político Municipal del PRI en Pachuca el equipo que tiene más peso es el del gobierno 

estatal. Y es que de los 15 asientos que hay en dicho consejo, los allegados al gobernador Francisco Olvera Ruiz tienen 
seis posiciones, entre ellos el propio mandatario hidalguense, su esposa Lupita Romero, y cuatro personajes del gobierno 

estatal: Mayka Ortega; Geraldina García; Aunard de la Rocha y Miguel Ángel Cuatepotzo. 

Los legisladores son el segundo grupo más numeroso, con Martha Gutíerrez (diputada federal), Omar Fayad (senador) y 
Ernesto Gil Elorduy (diputado local). El resto de los cargos se reparten entre el PRI estatal y el Ayuntamiento de Pachuca. 

El consejo, por cierto, rindió protesta ayer. 

Que en el Valle del Mezquita, especialmente en Ixmiquilpan, están aflorando denuncias por problemas que tanto empresarios 

como la sociedad enfrentan desde hace varios años. Esto porque delegados municipales violan la ley al cobrar derecho de 

piso a empresas y comercios en general. 

Ahora son grupos de la comunidad Santa Ana, del municipio Chilcuautla, encabezados por su delegado municipal, Margarito 
Fuentes, quienes exigen el cumplimiento de un acuerdo para que una agencia cervecera les entregue 50 mil pesos para 

dejar vender su producto. 

La duda de todos es saber quién les pondrá un alto. O se dejará que el problema crezca y a estas ilegales acciones se sumen 

más delegados de otras tantas comunidades. ¿Hasta dónde se les permitirá que la ley se siga violando? 

Que un personaje del Valle del Mezquital, señalado por propios y extraños de alentar a los habitantes de las comunidades de 

la región a cometer acciones fuera de la ley, es el administrador del parque acuático El Tephé, José Huerta. 

Que el alcalde de Tolacayuca, Raymundo Arriaga Cea, ya no siente lo duro sino lo tupido por los múltiples reclamos que 

enfrenta por la falta de cumplimientos que hizo en campaña y de los cuales nomás no da color. 

Por eso es que de manera airada habitantes del municipio se le hacen presente exigiéndole que dé la cara y enfrente su 
responsabilidad como alcalde, para lo que fue electo.  
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Que desde este espacio mandamos un abrazo solidario al periodista Alberto Witvrun, a quien un empresario local amenazó 

a raíz de publicaciones que se hicieron hace tiempo en Vía Libre. Witvrun, hay que decirlo, presentó una denuncia ante las 

autoridades correspondientes.(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Ni los diputados tricolores están conformes con el avance de la refinería. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Declaraciones de fe y esperanza para todas las regiones que integran la entidad fueron las vertidas por autoridades locales y 
estatales en un marco de festejo, luz y sonido, al encender el primer Árbol de Navidad en la capital hidalguense, como parte 

de las actividades decembrinas que tiene programadas la administración que encabeza Francisco Olvera, quien llamó a la 

reflexión, la convivencia en armonía y a consolidar una entidad donde prevalezca la tranquilidad, tal y como merecen sus 
habitantes. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Francisco Chong. Declaraciones de fe y esperanza para todas las regiones que integran la entidad fueron las 

vertidas por autoridades locales y estatales en un marco de festejo, luz y sonido, al encender el primer Árbol de Navidad en la 
capital hidalguense, como parte de las actividades decembrinas que tiene programadas la administración que encabeza 

Francisco Olvera, quien llamó a la reflexión, la convivencia en armonía y a consolidar una entidad donde prevalezca la 
tranquilidad, tal y como merecen sus habitantes. 

 

Abajo-: Erick Sosa. Se suma el alcalde de Acaxochitlán a la lista de los presidentes municipales que buscan fuertemente el 
apoyo del gobierno estatal para cubrir los montos concernientes al pago de aguinaldos y es que Sosa Campos, al igual que 

otros mandatarios de la región, ya hizo público que las finanzas de su gobierno no están en condiciones de realizar esa 
erogación. (Redacción, página 02). 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
COMPARECENCIA 

El titular de la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal, Aunard de la Rocha, comparecerá ante el Congreso 
local este miércoles. De la Rocha es el último secretario en asistir a la sede del Poder Legislativo para abundar 

sobre el tema financiero en el marco del Tercer Informe de Actividades del gobernador José Francisco Olvera 

Ruiz. Los grillitos estarán muy atentos al evento, del cual sólo falta definir la hora. 
 

VENTA 
La venta de los famosos árboles navideños ya inició y con ello las autoridades forestales y municipales 

supervisan a los expendedores en las diversas regiones que integran la entidad, ya que el tráfico de especies 

está a la orden del día, como cada año en estas mismas épocas. Esta venta de temporada se suma a la de 
artículos de ornato, eléctricos y juguetes que ya pueden verse en diferentes lotes de la ciudad. Evidentemente 

habrá un tianguis navideño, pero hasta el momento no se conoce un anuncio oficial sobre el particular. 
 

ADIÓS 

Bernardo Arista y Érika Trujillo, dirigentes municipales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), ya 
externaron su deseo de salir del comité para buscar nuevos horizontes. Como en toda actividad política el 

desgaste es frecuente y ahora, ambos personajes, buscan reincorporarse a la estructura oficial, principalmente 
Trujillo la cual aspira a una Dirección en alguna secretaría como la de Finanzas o incluso en Desarrollo 

Económico; sin embargo, eso sólo el tiempo lo dirá.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Alertaron de dadivas para colocar créditos: La corrupción y pago de dádivas por parte de empresas 
de relaciones públicas para colocar créditos en los sindicatos Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y de la 

Salud, así como en dependencias de gobierno, son “acciones indebidas” que no se “controlan” y ponen en riesgo a las 
compañías de préstamos, alerta la empresa Crédito Real, una de las que serían beneficiadas con el Programa de 

Refinanciamiento de Créditos de Nómina anunciado por la Presidencia de la República.  En un informe que presentó ante la 

Bolsa Mexicana de Valores, en abril de este año, Crédito Real, que fondea a financieras como Kondinero, Credifiel y 
Crédito Maestro, señala que contaba con 320 mil 745 clientes de crédito con pago vía nómina y su cartera en créditos tenía 

un valor de 5 mil 724.3 millones de pesos.  “El monto total de las nóminas pagadas por las dependencias gubernamentales a 
este grupo en 2012 excedió los 130 mil 60 millones de pesos”, dice.  De acuerdo con el reporte, hasta diciembre del año 

pasado, 71% de los créditos correspondían a trabajadores de los sistemas de educación pública; 4.8% a los del sector salud; 
el IMSS agrupaba 7.2%, y el 16.9% restante a otros trabajadores al servicio del Estado.  Los créditos que ofrece están 

orientados a los trabajadores sindicalizados cuyos ingresos mensuales se ubican entre los 10 mil y los 30 mil pesos.  El 

informe, al que tuvo acceso EL UNIVERSAL, refiere que agencias de relaciones públicas independientes de las marcas 
crediticias son las encargadas de proveer los contactos y realizar el “cabildeo para la celebración de contratos con 

dependencias gubernamentales y con sindicatos, tales como diferentes secciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud. En algunos casos, los convenios de colaboración prevén el 

pago de contraprestaciones a los sindicatos, para beneficio de sus agremiados”. 

El “código de ética”: La empresa Crédito Real (fundada hace 20 años por la familia Berrondo) se deslinda y advierte que 
“cualquier acción indebida de las agencias de relaciones públicas, como algún pago indebido o dádiva efectuado por estas 

agencias”, podrían perjudicar la imagen de las compañías de préstamo que llegan a los usuarios bajo el nombre de 
Kondinero, Credifiel y Crédito Maestro.  Asegura que se trata de pagos diferentes a los previstos y acordados en los convenios 

de colaboración entre las organizaciones sindicales o las dependencias de gobierno con las empresas de préstamo.  Agrega 
que ello puede generar una percepción negativa pública de las empresas de préstamo “que ni la compañía ni los 

distribuidores, incluyendo Directodo, Publiseg y Grupo Empresarial Maestro controlan”.  Especifica que ese tipo de acciones 

además de perjudicar la imagen y percepción de esas marcas comerciales lesionarían “la lealtad de los trabajadores hacia 
dichas marcas, y por consiguiente perjudicar a los distribuidores, incluyendo su capacidad de originar nuevos créditos con 

pago vía nómina”.  Como consecuencia, advierte, se podría sujetar a Crédito Real —como compañía que soporta a las tres 
empresas de préstamo—y a los distribuidores en todo el país, no sólo a una mayor supervisión regulatoria, sino también a la 

“exposición de litigios o procedimientos regulatorios previstos en las leyes anticorrupción aplicables”.  Ángel Romanos, 

director general de Crédito Real, aseguró que la advertencia sobre prácticas de corrupción y la entrega de dádivas por parte 
de las agencias de relaciones públicas se da a conocer como “factor de riesgo” del mercado.  Explicó que es un factor de 

riesgo que existe y “no es que se vaya a dar o se haya dado o que lo estemos admitiendo”, sino que se debe advertir cuando 
se emiten bonos de crédito en el mercado.  Considera que si las empresas de relaciones públicas hacen algo fuera del 

contrato, de lo establecido para transparentar la relación con los sindicatos o las instancias de gobierno, “puede afectar en 

nuestra reputación y es responsabilidad de ellos y no nuestra”.  Pablo Escalante, presidente de la Asociación Mexicana 
de Empresas de Nómina (AMDEN), dio a conocer que en el país existen alrededor de 200 sociedades de crédito, pero sólo 

16 están afiliadas a la organización que encabeza, y buscan cumplir con normas de autorregulación y códigos de ética.  Indicó 
que en las empresas afiliadasque se agruparon hace año y medio en la Asociación, se creó un código de ética en el 

comportamiento de las entidades con sus vendedores, sus clientes y con los facilitadores del pago.  “La corrupción está 
prohibida y no permitida entre nuestras afiliadas. Nosotros somos 16, pero calculamos que hay alrededor de 200, me puedo 

equivocar en el número porque nadie las conoce, por lo tanto, se busca afiliar a las que buscan cumplir con las reglas de 

regulación y probar que tiene interés de hacer bien las cosas con un código de ética”.  Señaló que no se puede acusar a 
ninguna de haber incurrido en prácticas de corrupción, “lo que sí hacemos es que a la Asociación no entren empresas que 

tengan mala fama. No puedo dar nombres, pero al poner a las empresas en las sesiones para el ingreso a la agrupación, los 
mismos asociados nos dicen ‘esa no está con nosotros porque tiene mala fama’”.  EL UNIVERSAL dio a conocer que 

integrantes del SNTE revelaron cómo las sociedades financieras ampliaron su presencia con el magisterio nacional luego de 

que la ex presidenta Elba Esther Gordillo Morales y los dirigentes seccionales del sindicato promovieron las relaciones políticas 
y de amistad con las empresas de préstamo.  Crédito Real dice que “no puede asegurar” que las políticas de buenas prácticas 

y principios éticos se expandan entre los distribuidores del crédito, ni que serán efectivas para “impedir conductas corruptas 
por parte de sus empleados y/o distribuidores en relación con las gestiones o actividades realizadas con funcionarios de 

entidades públicas o privadas”.  El informe anual que, por ley, Crédito Real debe entregar a las autoridades de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público a través de Bolsa Mexicana de Valores, se hace público a través de esa instancia. (Nurit 

Martínez, primera plana). 
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La Jornada- Pemex, firme en su plan de rescatar astillero de Galicia: Petróleos Mexicanos (Pemex) se prepara para 

ratificar eventualmente la carta de intención para concretar la compra de 51 por ciento de las acciones de los astilleros 

gallegos Hijos de J. Barreras, de Vigo, anunciada en mayo. Las conversaciones se desarrollaron desde la mañana de ayer 
lunes en la sede de la petrolera mexicana, entre importantes funcionarios de Pemex, el consejero de economía e industria de 

la Xunta de Galicia, Francisco Conde López, y el principal accionista del astillero gallego, José García Costas. La reunión 
comenzó alrededor de las 11 de la mañana y se extendió parte de la tarde. El objetivo de Pemex, a través de esta inversión 

en sociedad, es transferir a mediano plazo el conocimiento tecnológico de Hijos de J. Barreras para crear capacidad 

constructora de buques especializados en Altamira, Tamaulipas. De ratificarse oficialmente la carta de intención para la 
compra de 51 por ciento de la propiedad del mayor astillero privado de Galicia, se prevé un aporte de capital conjunto inicial 

de 10 millones de euros, cantidad que se estima suficiente para atender las necesidades de capital de trabajo. Pemex 
aportaría 5.1 millones de euros, y los restantes 4.9 millones los pondrán los accionistas gallegos José García e Ignacio 

Latxaga. El sector naval ha tenido un valor estratégico para España, dada su situación geográfica, y la derrama económica 
que generan 23 astilleros del país. Vigo, en Galicia, tiene seis astilleros y es la industria auxiliar más importante de España. 

De concretarse el acuerdo y convertirse Pemex en el accionista mayoritario estaría salvando cualquier impedimento legal por 

adjudicarse la construcción de floteles sin licitación internacional. Ayer lunes también se llevó a cabo la novena reunión de 
aclaraciones entre los 11 grupos internacionales interesados en construir los dos floteles que requiere Pemex. Según el último 

calendario, el 6 de diciembre será la presentación y apertura de las ofertas. Entre el 11 y el 17 se realizará la última ronda de 
aclaraciones, y el 20 de diciembre será la recepción de propuestas. La propuesta se votará el miércoles y cuenta con el apoyo 

de Petróleos Mexicanos Armando Tejeda Corresponsal Madrid, 25 de noviembre. La guerra abierta en el seno del consejo de 

administración de Repsol entró en una nueva etapa, gracias al principio de acuerdo que se alcanzó en una reunión 
extraordinaria y de urgencia que tenía como único punto del día resolver la controversia judicial que mantiene la multinacional 

española con el gobierno de Argentina por la expropiación de 51 por ciento de sus acciones en YPF. El preacuerdo deberá ser 
sometido a votación de los accionistas, el próximo miércoles en Madrid, donde además no se descarta que se intente remover 

de la silla de la dirección general de Repsol al catalán Antonio Brufau, especialmente enemistado con la dirección de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), que posee 9.34 por ciento de las acciones. El encuentro se convocó de manera secreta, casi clandestina, 

pero en poco tiempo trascendió tanto la identidad de los personajes que participaban en la reunión como los motivos que 

llevaron a cruzar el océano Atlántico de un día para otro al ministro de Industria español, José Manuel Soria; al presidente de 
Caixabank, Isidro Fainé, como representante del máximo accionista de Repsol, con 12.02 por ciento, junto con directivos de 

Repsol, entre los que no se encontraba Brufau. En Buenos Aires los esperaban el director de Pemex, Emilio Lozoya; el 
ministro de Economía del gobierno de Cristina Fernández de Kirchner, Axel Kicillof, y el presidente de YPF, Miguel Galuccio. A 

la reunión acudieron con una propuesta muy avanzada que pondría fin al conflicto y permitiría la paz entre los accionistas de 

Repsol, duramente enfrentados por esta expropiación, sobre todo la parte mexicana, una vez que Pemex pretende desarrollar 
inversiones y técnicas de exploración en el Cono Sur de la mano de YPF, en el yacimiento de Vaca Muerta. El conflicto con 

Repsol le impide legalmente comenzar estas operaciones. La propuestas, según fuentes de la empresa española, consistirían 
en el pago de 5 mil millones de dólares, de los cuales una parte sería en bonos de deuda pública argentina y otra en activos 

del yacimiento de hidrocarburos, donde ya haya sido probada su productividad, que es la única manera de calcular su valor. 

Una vez que se dio a conocer el preacuerdo, Repsol emitió un breve comunicado oficial en el que advirtió: Conocido el 
comunicado de prensa emitido conjuntamente por representantes de los gobiernos de Argentina, México y España, Repsol 

someterá el principio de acuerdo propuesto a la consideración de su consejo de administración, que deberá pronunciarse 
sobre sus términos y condiciones. A tal efecto, el consejo de administración de Repsol analizará y acordará lo que estime 

conveniente en exclusivo interés de la compañía y de sus accionistas en su reunión del miércoles 27 de noviembre. Al término 
de dicha sesión se emitirá el correspondiente hecho relevante. En 48 horas se llevarán a cabo las maniobras y reuniones a 

puerta cerrada para negociar el sentido de la votación de un consejo de administración que podría ser decisivo para el futuro 

de Repsol, Pemex e YPF. El gobierno argentino expropió a Repsol 51 por ciento de las acciones de YPF por considerar que no 
se estaba invirtiendo lo suficiente y que, por tanto, la empresa y los yacimientos encontrados estaban perdiendo 

competitividad. Fue entonces cuando el conflicto entró en la fase más dura, con descalificaciones al gobierno de Fernández de 
Kirchner, al que desde España tildaron de populista e irresponsable, mientras desde Buenos Aires se celebraba que el 

gobierno retomara el control de un sector tan sensible como el de los hidrocarburos y la energía. En este proceso el nuevo 

equipo directivo de Pemex, presidido por Lozoya, estrechó vínculos con Argentina y con YPF e intentó desactivar la 
controversia desde su posición de segundo accionista de Repsol. Así, en junio pasado viajó a Madrid Carlos Morales, director 

de Exploración, para defender una propuesta elaborada por YPF mientras la dirección de Pemex fungió como intermediaria 
para presentarla ante el consejo de Repsol. Sin embargo, la propuesta de YPF apoyada por Pemex fracasó, pues todos los 

accionistas votaron en contra. Esta nueva propuesta de resolución se votará el miércoles, pero viene precedida por una 
escalada de tensión entre la dirección de Repsol con sus homólogos de Pemex, con acusaciones de chantaje, falta de lealtad 

y hasta de alta traición. De hecho, las versiones que defienden en privado algunos representantes de Repsol advierten que 
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Pemex podría ser expulsada de la empresa española si continúa con sus intentos de desestabilización de la actual directiva, 

con el objetivo de destituir a Brufau como máximo responsable ejecutivo. Se basan en el cambio de los estatutos de los 

miembros de consejo de administración, que se aprobaron en la sesión del 21 de diciembre de 2011, precisamente cuando 
Pemex, de la mano de la constructora española Sacyr, intentó hacerse con el control de Repsol al desembolsar más de mil 

200 millones de euros para comprar 4.8 por ciento más de acciones, intento que finalmente fracasó. (Israel Rodríguez, 
primera plana). 

Excélsior- Narco es terrorismo: Shimon Peres en entrevista: Hombre clave en los acontecimientos más relevantes del 

Oriente Medio durante el último medio siglo, Shimon Peres aseguró que la violencia que genera el narcotráfico es terrorismo. 
Afirmó que “todo mundo que mata gente inocente es terrorista. No importa cómo se le llame en la academia. Si su 

motivación es no respetar la ley y no respetar la vida humana, para mí eso es terrorismo, en cualquier lado que ocurra”. 
Además dijo que los terroristas “tienen algo mal en la cabeza... Cada grupo tiene razones diferentes. En México, por ejemplo, 

son narcotraficantes. En Siria, son chiitas o sunitas. En cada caso es diferente. Lo que tienen en común es un método: no 

respetan la ley, no respetan la vida, y, por eso, no tienen futuro”. El presidente de Israel consideró que México está en una  
posición de despegue económico. “México está hablando de crecimiento, no de problemas. Es un gran país, con una gran 

población, es una gran tierra y tiene mucho futuro”. Shimon Peres es el único padre de la patria vivo en Israel, una nación 
que valora profundamente su historia. Con motivo de su visita de Estado a México, que comienza hoy, Peres (Wiszniewo, 

Polonia, 1923) otorgó una entrevista a Excélsior en su residencia oficial en el arbolado barrio de Talbiya. El mandatario 

habló sobre su participación en la Feria del Libro de Guadalajara, el papel de la literatura en Israel y México y sus propias 
lecturas. Durante la conversación, Peres también abordó la Primavera Árabe y sus repercusiones en el Oriente Medio. 

“Todo el que mata a inocentes es terrorista” 
Hombre clave en los acontecimientos más relevantes de Medio Oriente durante el último medio siglo, Shimon Peres es el 

único padre de la patria vivo en Israel, una nación que valora profundamente su historia. El verano pasado cumplió 90 años 
de edad. La ceremonia para honrar al más viejo de los jefes de Estado del mundo congregó a 5 mil personas provenientes de 

una veintena de países. Entre ellas estuvieron ex mandatarios como Bill Clinton, Tony Blair y Mijaíl Gorbachov, pero también 

artistas como Barbra Streisand, Robert De Niro y Sharon Stone. En ocasión de su visita de Estado a México, que comienza 
hoy, Peres (Wiszniewo, Polonia, 1923) otorgó una entrevista a Excélsior en su residencia oficial, en el arbolado barrio de 

Talbiya. En el último tramo de su periodo de siete años como Presidente de Israel, el dos veces primer ministro se mantiene 
sumamente activo en el escenario internacional. Acaba de publicar en Francia un libro, en coautoría con el economista e 

intelectual Jacques Attali, con reflexiones sobre el curso de la humanidad en temas como la guerra, la exploración del 

espacio, la biología humana, la expansión del uso de internet y el cambio climático. Durante la conversación con Excélsior, 
Peres habla de la Primavera Árabe y sus repercusiones en el Medio Oriente, el conflicto en Siria, la amenaza nuclear de Irán, 

el papel de los presidentes Barack Obama y Vladimir Putin en las negociaciones de la región, el proceso de paz con los 
palestinos y las versiones de que Yasser Arafat fue envenenado. Asimismo, con motivo de su visita a México, aborda el tema 

del narcotráfico, cuya violencia no duda en calificar de terrorista. Y en torno de su visita a la Feria del Libro de Guadalajara, el 

papel de la literatura en Israel y México y sus propias lecturas. 
El siguiente es el texto de la entrevista: 

—¿Qué busca cumplir en su visita a México?   
—México está en una posición de despegue económico. México está hablando de crecimiento, no de problemas. Es un gran 

país, con una gran población, es una gran tierra y tiene mucho futuro. 
“Quisiéramos cooperar lo más que podamos, porque hoy las relaciones están basadas en la buena voluntad más que en el 

interés o en cualquier otra cosa. Porque la buena voluntad comprende diseminar la tecnología y la ciencia. Éstas no tienen 

fronteras, no se les necesita transportar, se les puede enviar por internet. “Y nos sentimos cercanos a México. México es 
multicultural. Representa un gran ejemplo del nuevo mundo. Déjeme explicarme: hasta hace poco la democracia consistía en 

tener los mismos derechos. Hoy, el mundo está construido sobre un principio adicional: el derecho igualitario a ser diferentes. 
El mundo es un concierto de diferencias, no un campamento disciplinario. “Creo que podemos tener un entendimiento común. 

Viajo como amigo a un país que consideramos amigo. Y hay un gran interés en esta visita: más de cien empresas (israelíes) 

nos pidieron ir, cosa que yo no había visto. Nosotros no invitamos a nadie, no damos órdenes. Ahora mismo hay muchos 
negocios en curso entre nuestros dos países y su potencial es grande y prometedor.” 

—Israel es el país invitado de la Feria del Libro de Guadalajara. ¿Qué significa esto para usted? 
—Latinoamérica es de alguna manera igual que Israel: es un pueblo de libros. Lo interesante de América Latina es que se 

convirtió en un gran imperio de la literatura. A juzgar por los poetas, los autores, los premios Nobel, es increíble. “Muchos de 
los grandes autores de nuestro tiempo, digamos Paz, García Márquez, vienen de la región. Y es interesante porque si uno 

está en una economía pobre, puede volverse amargado o puede leer libros. Y como dijo Octavio Paz, México ha optado por 

contar las estrellas del cielo. “Es natural que haya muchos lectores allí. La cultura es el lenguaje de Latinoamérica. “Por c ierto, 
muchos libros israelíes han sido traducidos al español y muchos libros en español lo han sido al hebreo. Eso no lo controla el 
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gobierno. Y si usted me pregunta qué es lo que debe hacer un país, yo le diría que debe proveer, sin costo, pan y libros.” 

—¿Cuáles son los tres libros que más han influido en su vida? 

—No me pregunte eso… son centenares. 
—Bueno, ¿cuáles se llevaría a una isla desierta? 

—No, no, no… Me llevaría la Biblia, eso sí… Pero todo el tiempo hay libros nuevos. Ahora mismo estoy leyendo uno, muy 
complicado, pero apasionante. Es un libro que dice que las ideas de Von Clausewitz si bien fueron brillantes, hoy no valen ya. 

“La idea básica de Von Clausewitz, de que la guerra es una extensión de la política, ya no tiene sentido. Para comenzar, 

porque ya no hay política. La política obedece a la tierra, se inventó para defender el territorio y ampliarlo. “Antes había dos 
partidos, uno que defendía y otro que atacaba. Había ejércitos. Pero la ciencia no tiene partido. La ciencia no puede ser 

conquistada, ¡tonterías! Ya no hay sólo dos partidos, hay miles.” 
—¿Cómo se llama ese libro? 

—Se titula War from the ground up (La guerra, de abajo para arriba). Fue escrito por Emile Simpson, un oficial británico que 
combatió en Afganistán. Es un hombre brillante, ahora da clases en Oxford… Así que ése es un libro nuevo.“Otro que 

recomiendo es Thinking, fast and slow (Pensar rápido, pensar despacio), de Daniel Kahneman (Nobel de Economía 2002), 

que es un análisis extraordinario sobre la naturaleza humana.” 
—Usted es autor también. En su más reciente libro habla de la creciente individualidad, como un signo de 

nuestro tiempo… 
—Vivimos en un mundo que nunca fue tan global, habitado por personas que nunca tuvieron tanta individualidad. En la 

genética humana, 99.8% es igual para todos. El 0.2% sobrante es lo que nos permite ser diferentes. Hay 7 mil millones de 

huellas digitales. No hay dos rostros iguales. Todo esto viene del 0.2%, que es nada. ¿Por qué es esto tan importante? Si 
todos fuéramos iguales, el mundo sería muy aburrido. Imagínese, no tendríamos de qué hablar. “Es mejor estar muerto que 

aburrido, porque cuando está uno muerto no se aburre, pero si uno se aburre no está vivo. “La segunda razón es porque esa 
individualidad es la fuente de la ciencia, de la innovación. Imagine que todos tuviéramos los mismos ojos. No descubriríamos 

nada. Pero tenemos millones de pares de ojos. Alguno de ellos ve cosas que usted y yo no vimos. Así que la individualidad es 
necesaria para escuchar cosas, para ver cosas, cada uno de nosotros con una mirada diferente. “La tercera es que ha 

cambiado al mundo profundamente porque desde que la economía se volvió global no se puede hacer comercio forzando a 

una de las partes. La economía moderna, que es manejada por empresas globales, depende de la buena voluntad. La 
economía global debe dar respuestas a lo que uno quiere. “Las empresas operan con buena voluntad, no pueden usar la 

fuerza. Nadie puede ser obligado a comprar nada. Eso obliga al respeto, porque si uno quiere satisfacer a cada persona, debe 
respetar su gusto. “Y si hace rato dije que la democracia es el derecho a ser distinto, diré algo más sobre la democracia: no 

es suficiente tener el derecho a la libre expresión, hay que tener la oportunidad de autoexpresión. Cada uno de nosotros 

quiere expresarse. Y para eso, los gobiernos tienen presupuestos pero no tienen dinero. Las empresas tienen dinero pero no 
necesitan presupuestos. Tienen dinero porque no gastan en ejércitos, en policía, en burocracia. Para resumir, el mundo está 

hecho de gemelos en todos los temas: por un lado, más global que nunca, por otro lado más individual que nunca.” 
—En su libro usted describe a Israel como una isla en un océano, una isla que necesita que el océano esté 

calmado. Sin embargo, ese océano ha estado agitado últimamente. Ahí está la Primavera Árabe… 

—Creo que el océano volverá a la calma. Le diré cómo y por qué: hay 350 millones de árabes en el Medio Oriente. México 
tiene 50% de su población menor a los 25 años de edad. Los árabes tienen 60%. “Los jóvenes árabes están conectados al 

internet, tienen teléfonos inteligentes. Tuvieron éxito, tumbaron a los dictadores y forzaron a todo mundo a hacer elecciones. 
Pero no estaban preparados para las elecciones. Las elecciones las ganó la vieja guardia porque estaba mejor organizada. 

Pero cuando llegó al poder, no tenía nada que ofrecer. “La generación joven, que tiene las ideas correctas, no ganó… pero ya 
no se detendrá. Y de los 350 millones de árabes, unos 99 millones están conectados a internet o tienen teléfonos inteligentes. 

“La verdadera frontera en el mundo de hoy es la frontera digital. No las defensas y ese tipo de cosas. Así que cuando uno ve 

esta historia, hay que hacerlo con dos ojos: un ojo en los acontecimientos, que capturan los encabezados de las noticias, y 
otro ojo en su evolución, que la prensa no siempre sigue. “Si un rey mata a otro rey, es un hecho, pero si se introduce la 

electricidad en un país, o el internet, es una evolución. Estamos tan preocupados por los hechos del día que dejamos de ver 
los cambios fundamentales que tienen lugar, cambios que afectan nuestra vida y nuestro futuro.” 

—Pero ¿puede decirse lo mismo sobre Siria? Porque parece que están atrapados en dos malas opciones: o Al 

Qaeda o Irán. ¿Qué piensa usted? 
—Esas no son opciones. Son cosas del pasado. Ni Al Qaeda ni Irán tienen solución alguna para Siria. No tienen ideas, no 

tienen ciencia, no tienen tecnología. 
“A veces la gente dice ‘Assad ha aguantado, Assad se quedará’. ¿Cómo que se quedará? Ya no hay una sola Siria, hay tres o 

cuatro. Existe la Siria de Assad, la Siria de los rebeldes, la Siria de los kurdos… y dos millones de refugiados. ¡Dios mío!, esa 
es otra nación. “¿Qué quiere decir ‘Assad gobierna’? Assad no gobierna nada. Su permanencia va a comenzar a costar mucho 

dinero. ¿Quién se lo va a dar? El dinero no ayudará a Siria porque el dinero crea, entre otras cosas, corrupción. El dinero no 
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tiene respuestas. La única solución es la ciencia y la tecnología y un enfoque moral. Son inseparables.” 

—Dice en su libro que es difícil juzgar las motivaciones de los terroristas. Para usted, ¿cuáles son? 

—Creo que tienen algo mal en la cabeza. No hay terreno común entre terroristas. Cada grupo tiene razones diferentes. En 
México, por ejemplo, son narcotraficantes. En Siria, son chiitas o sunitas. En cada caso es diferente. Lo que tienen en común 

es un método: no respetan la ley, no respetan la vida, y, por eso, no tienen futuro. Realmente es, en un sentido, un 
fenómeno enfermo. Si algún día, como espero, podemos saber más del cerebro humano, y saber qué funciona mal en cada 

persona, probablemente podamos acabar con él. 

—¿Usted compara a los narcotraficantes violentos con los terroristas?  
—Todo mundo que mata gente inocente es terrorista. No importa cómo se le llame en la academia. Si su motivación es no 

respetar la ley y no respetar la vida humana, para mí eso es terrorismo, en cualquier lado que ocurra. 
—Propone en su libro una coordinación internacional contra el terrorismo. ¿Cómo funcionaría? 

—Primero, como la economía, el terrorismo se volvió global. Los terroristas no tienen tarjeta de identidad y no se sabe dónde 
están. Dos niños de una aldea de Asia Central pueden paralizar Boston; un grupo muy reducido puede matar a 3 mil 500 

estadunidenses de golpe o a 500 rusos. 

“Así que, dado que es un fenómeno global, debe haber cooperación global. Es necesaria porque la mejor forma de lidiar con 
el terrorismo es antes de que ataca. Y tener una alerta temprana. A veces la relación entre Estados no es buena, pero cuando 

se trata de terrorismo, debemos tener un común denominador. Porque nadie sabe qué país será la próxima víctima.” 
—¿Recomendaría lo mismo para lidiar con el narcotráfico? 

—No me refiero al tema sino al método. No importa qué pretexto sean, las drogas o la religión. Yo no acepto que el fin 

justifique los medios. Los medios equivocados no pueden tener un fin correcto. 
“¿Qué quieren los narcotraficantes? Hacer más dinero a través de las drogas. Y para ello se sirven de métodos que son de 

locura.” 
—Déjeme pasar a Irán. ¿La elección como Presidente de Hasán Rouhaní representa un cambio real o sólo es 

nueva música de fondo? 
—No juzgaría a Irán por la música sino por la realidad. Sólo hay una forma de juzgar una situación política y es por sus 

hechos, no por sus voces. “Debemos ver los resultados. No sabemos realmente lo que está sucediendo en Irán. Me imagino 

que los jóvenes iraníes están cansados de esa dictadura, de la pobreza, del hecho de que se les señale en el mundo. Pero, 
¿qué tan poderoso es ese rechazo? No lo sé y no creo que nadie lo sepa. Pero si hay una nueva política, juzguémosla por sus 

hechos.” 
—¿No es exagerado decir, como lo hacen algunas personas en Israel, que Irán está buscando otro Holocausto 

y que es como si estuviéramos en 1939 otra vez? 

—Primero, Irán creó esa impresión al decir que quiere destruir a Israel. Irán ha creado este peligro y debemos tomarlo 
seriamente. 

“Pero no es Israel, es el mundo el que no permitirá usar otra bomba nuclear. Los rusos y los chinos, independientemente de 
su posición sobre Irán, no quieren otra bomba atómica, Después de Hiroshima, nadie quiere ver otra explosión nuclear. “El 

problema es encontrar los medios para garantizar que no vuelva a suceder. Como en Siria con las armas químicas. ¿Por qué 

debe Siria tener miles de toneladas de armas químicas..?” 
—Acabo de leer que Israel dejó de fabricar máscaras antigás. ¿Eso significa algo? 

—Es una señal de que no hay tolerancia por esas armas; que los rusos y los estadunidenses están de acuerdo en eso, y que 
Assad no tuvo opción. Un mundo sin armas químicas es un mejor mundo. 

—¿Cuál es la mejor manera de lidiar con casos como Irán? Hay gente en Israel que quiere que esto se resuelva 
de forma unilateral… 

—La mejor manera, para mí, es a través de una coalición internacional que imponga sanciones y las haga valer. No tenemos 

por qué pensar en ir a la guerra si lo podemos resolver de otra manera. ¿Por qué habríamos de hacerlo de manera unilateral? 
—¿Ha sido débil Obama ante esta situación? Hay quienes creen que Putin ya pesa más en la región. 

—¿Cómo se miden la debilidad y la fuerza? No creo que Obama haya cambiado nada. Al contrario: un Estados Unidos 
cambiado fue el que eligió a Obama. No es el mismo Estados Unidos. No estoy seguro que hace 50 años hubieran elegido 

como Presidente a alguien que no fuera blanco. “Más aún: Estados Unidos era un país que hablaba mucho de la guerra. Y ya 

no más. Hoy es un país de diferencias y Obama representa eso. Y pienso que Obama cree en el fondo de su corazón que 
puso fin a guerras que eran muy costosas en dinero y en vidas. Y que si uno va a ir a la guerra hay que saber qué esperar de 

ella. Es decir, no ir a la guerra sólo por tener la razón sino si uno va a obtener los resultados deseados. Él está haciendo todo 
lo que puede. “Putin tiene un enfoque diferente. Quiere que Rusia siga siendo una gran potencia, pero cuando se trata de 

armas químicas o nucleares, es de la misma opinión que Estados Unidos. Lo que es muy importante es que estén trabajando 
juntos. “Creo que en el futuro habrá dos tipos de relaciones a nivel internacional: una, la de los gobiernos, y otra, la de las 

empresas globales. Las empresas pueden trabajar juntas mejor de lo que lo hacen los gobiernos. Es una suerte de Naciones 
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Unidas para la economía y contra el terrorismo.” 

—Dice en su libro que hace falta un G20 de firmas multinacionales… 

—Así es. Mire, las empresas no quieren recibir órdenes y los gobiernos no se las pueden dar. Lo que pueden hacer las dos 
partes es encontrarse y dialogar. Los gobiernos pueden decir dónde hay un incendio y las empresas pueden decir dónde hay 

agua. 
—Me imagino que no querrá contradecir a su primer ministro, pero ¿cómo se rompe el impasse de las 

negociaciones con los palestinos ocasionado por los asentamientos judíos? 

—Negociando, no hay otra forma. De hecho, estamos en el proceso de encontrar una solución. Tenemos que tender un 
puente entre la realidad que existe y la solución propuesta. 

“En la solución hay una referencia a los asentamientos. En concreto, hay un grupo de asentamientos en Cisjordania que 
tendrán que quedarse. La diferencia que tenemos es sobre un porcentaje pequeño de tierra. Los palestinos dicen 2%, los 

israelíes dicen entre 5% y 6% y habrá un intercambio. “Tendremos que darles tierra nuestra a cambio de la suya. Lo que lo 
ha hecho tan complicado es la infeliz experiencia de Gaza. Había 22 asentamientos en Gaza y 8 mil colonos. Decidimos 

unilateralmente sacarlos. Y lo decidió un hombre que había sido promotor de los asentamientos, Ariel Sharon. “Fue un 

proceso muy complicado. Para sacar a 8 mil colonos tuvimos que movilizar a 75 mil policías y gastar 3 mil millones de dólares 
para reponerles sus casas. Y en cuanto salimos de Gaza, los palestinos empezaron a dispararnos. ¿Por qué?” 

—En retrospectiva, ¿fue una buena decisión? 
—Sí, totalmente. Quizá debimos hacerlo con más cooperación con los palestinos, pero no podíamos saber que Hamas 

expulsaría a la Autoridad Palestina, que lanzarían a sus funcionarios de los techos. No lo anticipamos, la verdad. Por eso 

ahora muchos israelíes dicen que si hacemos lo mismo en Cisjordania, ellos harán lo mismo. Queremos estar seguros de que 
esto no se repetiría. 

—Hay mucho escepticismo sobre la posibilidad de alcanzar la paz. Lo dicen las encuestas… 
—Y es por eso mismo. La experiencia en Gaza es la contribución más grande al escepticismo. 

—Y si todo mundo sabe que, al final, tendrá que haber un intercambio de tierras, ¿qué está impidiendo que se 
llegue a una solución, además del escepticismo? 

—Hay varios temas que debemos resolver. Pero creo que Abu Mazen (Mahmud Abbas) es un hombre serio, es un socio para 

lograr la paz. (Pascal Beltrán del Río, pagina web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Gabino rocía de gasolina…su casa: Gabino Cué atizó ayer el conflicto de madres y padres de familia con los activistas de 
la sección 22 del magisterio oaxaqueño."Yo quiero decir algo y que quede claro", dijo el gobernador. "Particularmente para 

las escuelas donde están laborando personas que no son profesores y donde vamos a tener que hacer un ejercicio de 
concientización para que las devuelvan pacíficamente, porque está claro que mi gobierno no los va a validar porque, por un 
lado, no tenemos los recursos para pagarles y, segundo, no gozamos de autoridad para otorgar nuevas plazas...".¡Chíngale! 

Gabino debiera saber que nadie le ha solicitado "plazas"; que las escuelas de que habla son un centenar, en donde 
psicólogos, pedagogos, educadores, contadores, abogados, ingenieros y otros profesionistas comunitarios, motivados por los 

profesores de la sección 59 (que no han dejado de acudir a las aulas), se hicieron cargo de las clases que no dieron los de la 

CNTE. Madres y padres, con toda la razón, no quieren volver a exponer a sus hijos al desprecio y activismo de la 22... y 
mañana miércoles organizarán la resistencia. (Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

Yo no soy 'templario': Y pruébenme lo contrario, retó ayer Tito Fernández en conferencia de prensa en la Ciudad de 

México. Tito es en sí mismo la asociación Michoacanos Paz y Dignidad. Quienes han seguido la historia de las guardias 

comunitarias y Los caballeros templarios en la región de Apatzingán, saben de él. Los que no, lo ubicarán como el hombre de 
avanzada del grupo de presuntos templarios que se colaron hace un mes al Senado, y a quienes la senadora Luisa María 

Calderón señaló. Voy a ir por ella hasta las últimas consecuencias, la amenazó ayer Tito tratando además de sembrar la 
sospecha de que ella sería una mano que mueve a las autodefensas. Dicen que soy templario, dijo, ¡pues que lo demuestren! 

Tito tampoco quiere soldados ni policías federales en Michoacán. Su presencia en el puerto de Lázaro Cárdenas es el ensayo 

de un golpe de Estado, sostuvo Tito. Yo no tengo vínculos con los criminales y, categóricamente, aseguro que no he hecho, 
no hago y no haré pacto ni compromiso alguno con ninguna organización delincuencial, ni con alguno de sus miembros, 

aseguró también ayer Jesús Reyna, secretario de Gobierno y ex gobernador interino de Michoacán. Y pruébenme lo contrario, 
desafió en un desplegado, respuesta a La historia en breve de la semana pasada. Los pactos o compromisos con los 

delincuentes siempre ponen en mayor riesgo a las personas cercanas y amadas, y yo no soy insensato ni irresponsable con 
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mis hijos, con mi familia, recalcó sensatamente sin usar la palabra templario. Nunca lo hace. Y si hay sospecha, que me 

investigue la Federación, retó Reyna. (Ciro Gómez Leyva, página 02). 

Milenio-En Privado…  
 

PAN-PRD: vidas paralelas: Siempre he sostenido que el poder los hace iguales y la lucha por el control del PAN y del PRD, 

lo confirma. Hoy somos testigos de cómo quienes detentan el control de esos partidos utilizan estrategias espejo, copias 
simples que confirman que ideologías y plataformas son prescindibles, lo único de lo que no pueden prescindir esos adictos a 

lo mismo es al poder, lo que los iguala. Las similitudes son tantas que trataré de apuntar solo algunas de ellas, el espacio 
limita. En primer lugar, tanto en el PAN como en el PRD, el centro de la disputa es el Pacto por México: los maderistas y 

chuchistas, a favor y sus opositores, en contra. Ambos hablan mal de dicho Pacto, pero se siguen sentando a esa mesa y 
sacándole lo que un partido de oposición nunca había logrado. Los dos, igualmente, han modificado las reglas de elección de 

sus respectivos dirigentes y aprobando el voto directo, con una indefinición en cuanto a la fecha y con serias dudas en torno 

al padrón: los azules por ser nuevo y los amarillos por no tenerlo claro. Una y otra dirigencia quieren repetir en la presidencia: 
Madero por sí mismo y Zambrano vía Carlos Navarrete, de su grupo que, el que al mismo tiempo, ha votado con el gobierno 

del presidente Peña Nieto sus principales iniciativas: educativa, telecomunicaciones, Ley de Ingresos, Presupuesto de Egresos, 
IFAI, financiera, político-electoral, todos; la hacendaria con el PRD, PAN; la energética que viene, con el PAN. Así, han dado al 

gobierno federal y al PRI los votos que necesita el Presidente de la República para sacar adelante sus reformas, como 

sucederá con la energética, que quedará aprobada antes, claro, del l5 de diciembre. La única diferencia, y solo en sus 
documentos, sería la ideológica, pero ésta ha quedado superada por los intereses de poder y de grupo: ideologías diferentes, 

mismos intereses. Hace unos días, panistas críticos y opositores a Madero decían que su partido se parece cada vez más al 
PRI y están equivocados, es al PRD. 

Retales 
1. Lengua. En problemas, que es lo suyo, la senadora Luisa María Calderón. Primero no denunció a tiempo ni ante autoridad 

alguna, la presencia de presuntos caballeros templarios en el Senado, solo lo declaró a los medios, y ahora los señalados la 

denuncian por mentirosa: no son lo que ella dice. Y la emplazan; 
2. Más lengua. Después de votar con el PRI la reforma hacendaria, el PRD aprobó en su Congreso prohibir alianzas con el 

PRI. ¿Más? 
3. Plataforma. Más que su primer informe, el del domingo fue el primer acto de campaña de Ernesto Cordero para buscar la 

presidencia del PAN. Del tono, discurso, escenario y asistentes, no queda duda.(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que desde Los Pinos se cuidaron todos los detalles para la presentación de la Estrategia Nacional Digital que realizó 

Alejandra Lagunes en el Museo Nacional de Antropología e Historia, hasta el vestuario. 

Para darle ese aire de informalidad y cercanía que caracteriza a la vida en la red, el presidente Enrique Peña Nieto, su 
gabinete y hasta Estado Mayor Presidencial llegaron sin corbata. 

:Que el proceso para la designación de los cinco consejeros faltantes en el IFE entró en un nuevo letargo en el Palacio de 
San Lázaro. 

Los líderes parlamentarios de PRI, Manlio Fabio Beltrones; PAN, Luis Alberto Villarreal, y PRD, Silvano Aureoles, 
darán de nuevo largas al asunto, hasta que el Senado vote la reforma político-electoral y defina los términos para el 

nombramiento de los 11 integrantes del nuevo Instituto Nacional de Elecciones. 

:Que el ex gobernador de Guanajuato Juan Manuel Oliva ya tiene acercamientos con el senador Ernesto Cordero para 

explorar la posibilidad de amarrar la secretaría general panista en caso de llegar a la segunda vuelta en la elección interna de 
marzo próximo. 

La versión sobre el acuerdo entre ambos se fortaleció después de que Oliva fuera el único aspirante a la presidencia del PAN 

que acudió al informe legislativo del ex titular de Hacienda. 

:Que los secretarios de Agricultura de México, Enrique Martínez y Martínez, y de Estados Unidos, Thomas Vilsack, han 

estrechado su comunicación para solucionar las controversias y aumentar el flujo comercial agroalimentario entre ambos 
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países. 

En la cita reciente Vilsack fue invitado como ponente de honor en el Foro de Expectativas del sector, en abril próximo, en el 
que también participará el ministro del ramo de Canadá, Gerry Ritz, con el tema de los 20 años de la firma del Tratado de 

Libre Comercio de América del Norte. 

:Que el embajador en Uruguay, Felipe Enríquez, anduvo muy activo en su reciente visita a México. 

De plano se dedicó a la política y participó en actos proselitistas en Nuevo León y en lo que fue prácticamente un predestape 

a la gubernatura en Tamaulipas durante el tercer informe de Egidio Torre Cantú. ¿Será que contó con el visto bueno de la 

cancillería? (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
El PRI y la energía: Es paradójico que para avanzar en materia energética México tenga que regresar a la legislación de 

1938. El dogma del monopolio estatal es tan profundo que hay que regresar a la legislación que impulsó en su momento el 

presidente Lázaro Cárdenas para permitir una mayor apertura de la industria petrolera. El PRI, sin embargo, ha recibido una 
nueva revelación de los cielos en este tema. Después de ser los guardianes del dogma del monopolio, los priistas hoy quieren 

convertirse en misioneros de la apertura y la modernidad. César Camacho, presidente del partido, defendía este fin de 
semana al instalar el Consejo Político Nacional la reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto. “La reforma 

energética que tendrá México por la acción política de ustedes, de todos nosotros, permitirá que baje el costo del gas y el 

precio que pagamos por la electricidad, que se generen más empleos y mejor pagados”. Tiene razón el presidente del PRI. 
Una reforma energética que permita una mayor inversión privada en el sector generaría una mayor oferta de gas y de 

petróleo crudo. También facilitaría a la Comisión Federal de Electricidad adquirir gas a precios más baratos. Esto daría una 
mayor competitividad a la industria mexicana, lo cual haría que se generaran, efectivamente, más empleos y mejor pagados. 

Pero una vez más la paradoja. Las razones que hoy presenta Camacho para impulsar la apertura energética son las mismas 
que ya conocíamos cuando el PRI se opuso a la reforma propuesta primero por Vicente Fox y después por Felipe Calderón. El 

PRI mantenía entonces el dogma de que cualquier inversión privada en energía significaría una especie de violación a la 

virginidad de la tierra mexicana. Esta actitud religiosa o moralista la siguen manteniendo el PRD y otros partidos de izquierda. 
La verdad es que la discusión no debería centrarse en dogmas. No deberíamos tener que recurrir a la legislación de Tata 

Lázaro para justificar una reforma que nos devuelve a la legislación que teníamos en 1938 o en 1940. La reforma debe buscar 
formas de generar más inversión productiva que incremente la producción de hidrocarburos y electricidad, que mejore la 

eficiencia de la industria energética, que reduzca los costos de la energía y que dé un máximo de beneficio a los dueños de 

los hidrocarburos, que somos todos los mexicanos. Ciertamente los monopolios gubernamentales no son la manera de lograr 
esto. La reforma presentada por el presidente Enrique Peña Nieto, que nos regresa a unos contratos de utilidad compartida 

que se inspiran en los contratos de riesgo que inventó Lázaro Cárdenas entre 1930 y 1940, no es la más avanzada del 
mundo. De hecho, queda muy por detrás de los esquemas de contratos de riesgo que se emplean usualmente en la industria 

petrolera internacional. Sin embargo, es un avance significativo sobre la situación que vive actualmente nuestro país, el cual 

tiene el sistema de explotación petrolera más cerrado del mundo, más cerrado incluso que el de Corea del Norte, donde hay 
inversión extranjera privada en refinación. Me da gusto escuchar a un presidente del PRI como César Camacho defendiendo 

la reforma energética que ha propuesto el presidente Peña Nieto. Más me gustaría ver a un PRI realmente comprometido con 
un proyecto de nación que facilite la inversión y la generación de empleos sin importar quién sea el Presidente o el partido en 

el poder. A pesar de haber vivido una docena de años fuera de Los Pinos, el PRI sigue siendo el partido más importante de 
nuestro país. Por eso es tan importante que se ponga del lado de la gente y de la construcción de una mayor prosperidad, 

aunque viole los dogmas que ha mantenido en el pasado. 

Privatización 
Dice la sección 22 que se opone a la privatización de la educación pública. Sin embargo, este pasado fin de semana la sección 

anunció que utilizaría la fuerza, de ser necesario, para recuperar las escuelas donde están dando clases maestros de la 
sección 59. (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Tribu de burócratas quiere vengarse en lugar de hacer justicia: Les chocó ver, en la pantalla, lo mal que hacen su 
trabajo. Están enojados porque los ventanearon. Son intolerantes frente a la crítica. Se trata de los jueces, aquellos 

funcionarios que están para hacer justicia pero que, lejos de eso, se comportan como una tribu de burócratas que cierra filas 

cuando uno de los suyos ha hecho el ridículo. Están en pleno proceso de venganza en contra de los productores de Presunto 
Culpable, un documental que sacudió conciencias en México y que ganó, en Estados Unidos, un Emmy como mejor 

investigación periodística del año. Entiendo que los jueces hayan aborrecido la película. Cómo no, si desnudó la vergonzosa 
manera de fabricar culpables, que en realidad son inocentes, en México. Supongo que algunos de ellos se sintieron 

identificados con el juez Héctor Palomares, quien es el peor personaje del documental. Que los policías judiciales se hayan 
comportado como unos gorilas con charola, por desgracia, no nos sorprende. Que la fiscal del Ministerio Público sea una 

burócrata que sólo le interesa “hacer su chamba” (conseguir la mayor cantidad de convicciones), tampoco. Que el primer 

abogado defensor de Toño Zúñiga haya sido un rufián, sí nos enoja. Pero que el juez sea un cretino que le vale 
absolutamente un pepino la justicia, eso es imperdonable. El licenciado Palomares fue el que debió corregir la mala 

actuación de la policía, la fiscal y el primer abogado defensor. Lejos estuvo de hacerlo. En contubernio con la parte 
acusadora, acabó ratificando en dos ocasiones la sentencia de cárcel a Toño, quien a todas luces era inocente. Por fortuna, 

gracias a los productores de Presunto Culpable, un tribunal colegiado de segunda instancia corrigió la penosa actuación del 

juez. Gracias a eso, Toño fue liberado. (No obstante la vergonzosa actuación de Palomares, meses después de que salió el 
documental, el Consejo de la Judicatura del DF lo ratificó como juez de primera instancia por seis años más). Con una furia 

desproporcionada, algunos jueces, al parecer, montaron una operación de venganza contra Layda Negrete y Roberto 
Hernández, productores de Presunto Culpable. Hernández informa que a la fecha, el documental “enfrenta tres demandas 

civiles por un monto mínimo reclamado de tres mil millones de pesos, además de varias otras demandas de amparo que 
atacan los permisos para exhibir la película en TV, cine y DVD. Las tres demandas civiles fueron interpuestas por: Víctor 

Daniel Reyes, el testigo que acusó falsamente a Toño Zúñiga; José Manuel Ortega Saavedra, el policía judicial que lo 

detuvo  sin una orden de aprehensión y sin pruebas; y la familia Reyes que reclama que el documental muestre la fotografía 
del cadáver del joven Juan Carlos Reyes Pacheco (tomada por peritos de la PGJDF)”. Hernández no tiene duda: cree que 

quieren silenciarlos. Más aún, “las autoridades prefirieron desacreditar la película y usarla políticamente. Durante su campaña 
para reelegirse como presidente del Tribunal, Edgar Elías Azar usó la película para obtener el voto de sus colegas. En una 

sesión a puertas cerradas con el pleno del TSJDF, Elías Azar dijo que había que esperar a que el asunto se ‘enfriara’ y 

después salir a medios a decir que ‘este tipo’ (refiriéndose a Toño) no había probado su inocencia. Públicamente, Elías Azar 
ha dicho que la justicia del DF se ve mal retratada en el documental porque éste está editado mañosamente”. Como 

individuo, Elías Azar está en todo su derecho de criticar la película. El problema es que es el presidente del Poder Judicial del 
DF y, con sus declaraciones en contra del documental, ha puesto en entredicho la imparcialidad con la que alguno de sus 

subordinados decidirá las demandas multimillonarias en contra de Layda y Roberto. ¿Pueden los jueces, que aborrecen 

Presunto Culpable, juzgar con rectitud si se castiga a los productores con tres mil millones de pesos? Ese es un primer 
problema. El segundo es que la venganza en contra de Negrete y Hernández, quienes están casados, ha ido más allá del 

ámbito judicial. Roberto ha recibido un par de llamadas anónimas amenazándolo de muerte a él y su familia, incluyendo sus 
dos hijas, si “no le baja”. No se sabe quiénes son los que están detrás de estas amenazas. La autoridad tendría que 

investigar. Es poco probable que lo haga porque, al parecer, en México la policía, el Ministerio Público y los jueces están más 
concentrados en meter inocentes a la cárcel que en hacer justicia. Y si alguien se atreve a ventanearlos, enfrenta la furia 

desmedida de una tribu de burócratas con sed de venganza. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Calderón quiere pelear con Peña 

EN LOS PINOS se realizó una lectura puntual de las declaraciones del ex presidente Felipe Calderón al diario paraguayo ABC 

Color, en las que asegura que en México las organizaciones criminales se están apoderando de las instituciones. Nos dicen 
que la conclusión a la que se llegó en la casa presidencial es que don Felipe está en busca de pelea. Nos aseguran que la 

estrategia que el gobierno federal seguirá en este caso será la de no subirse al ring con el ex mandatario.  

MUY PROTECTOR salió el diputado local del PRD Víctor Hugo Lobo. Este diputado —que ha creado una corriente local a partir 

de su fuerza política en la delegación Gustavo A. Madero, de la cual fue titular— estaba ayer muy apurado tratando de que 
sus colegas no fueran a maltratar a su sucesora, la jefa delegacional Nora Arias, quien compareció ante la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública de la ALDF. Desde temprano, Lobo se dio a la tarea de acercarse a sus compañeros para 
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investigar qué le iban a preguntar a doña Nora. Nos dicen que a algunos de ellos les decía: “No sean muy duros, pórtense 

bien”. Cuánta caballerosidad.  

QUIENES demostrarán que les gusta la farándula son los legisladores. Senadores y diputados grabaron una parte del 

programa de televisión “100 mexicanos dijieron”, que se transmitirá el fin de semana durante el Teletón. Ayer el coordinador 
del PAN, Jorge Luis Preciado, presumió haber ganado a dos equipos en el concurso: uno de ellos, conformado por los priístas 

Raúl Cervantes, presidente del Senado, y Francisco Arroyo, ex presidente de la Cámara de Diputados. Luego venció al equipo 

de Silvano Aureoles, del PRD. 

HOY la Secretaría de Salud dará a conocer un importante decomiso de fármacos. La Comisión Federal de Protección Contra 
Riesgos Sanitarios, que encabeza Mikel Arriola, encontró enormes cantidades de medicamentos irregulares almacenados. 

Entre las anomalías detectadas está el hecho de que los empaques no tienen números de lote, ni fechas de caducidad, lo cual 

convierte a las sustancias en un riesgo sanitario. Nos aseguran que el tamaño del decomiso será “histórico”. 

NI DUDA cabe de que los políticos tienen derecho a que su vida privada sea respetada. Hasta ahí la alcaldesa de León, 
Bárbara Botello, tiene razón. Políticos locales criticaron a doña Bárbara por haber realizado un viaje a Las Vegas en un avión 

privado, propiedad de un empresario zapatero. La presidenta municipal aseguró que ella puede darse ese y otros lujos, pues, 

además de su sueldo, tiene importantes ingresos provenientes de sus despachos jurídicos. Ahora la pregunta, que no tiene 
nada que ver con su vida privada, es: ¿puede ser alcaldesa y seguir manteniendo sus despachos?  

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

DESPUÉS de que se hizo ojo de hormiga, luego de su misterioso rol como la última persona que vio con vida al diputado 
panista Hernán Belden, quien reapareció operando a sus anchas en la Cámara de Diputados es Edelmiro Sánchez.  

ESE PERSONAJE fue señalado en septiembre del 2012 -cuando declaró por la muerte del ex legislador- como un operador 

financiero de campañas políticas y enlace con el CEN del PAN, que luego cobraba sus apoyos a alcaldes y legisladores cuando 
llegaban al cargo.  

DESDE hace unas semanas, Sánchez tomó como despacho el restaurante La Mansión ubicado dentro del Palacio Legislativo. 

QUIENES han visto cómo opera aseguran que hasta su mesa llegan diputados -especialmente panistas- que quieren recursos 

para sus campañas en busca de alguna alcaldía u otro cargo. 

Y DICEN que, al más puro estilo de “El Padrino”, Edelmiro ofrece a los legisladores de todos los rincones del país no sólo 
conseguirles dinero para sus campañas, sino “asesoría” y garantía de triunfo en sus aspiraciones. 

PARA animar a sus prospectos, señalan que el susodicho presume que él es el responsable del meteórico ascenso de la 
nuevoleonesa Consuelo Argüelles a una diputación federal y que le dio su manita al regiomontano Martín López para llegar a 

San Lázaro. Eso dicen… 

TODO indica que la aprobación de la reforma político-electoral es cuestión de días. 

Y NO SÓLO por la importancia que tiene para el régimen político, sino por el hecho por todos conocido de que el PAN ató el 

destino de la reforma energética al de la electoral. 

CUENTAN que el domingo quedó listo el predictamen de la reforma en materia petrolera y que por eso se apresuró la 

negociación electoral. 

EL OBJETIVO es llevar el dictamen a comisiones hoy con la idea de que sea votado por el pleno esta semana. 
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EN UNA DE ESAS, los legisladores no sólo sacarán una reforma en los próximos días sino que le darán entrada a la otra. 

AL DIRIGENTE del PAN Gustavo Madero no le salió la jugada. 

CUANDO preparaba una elección interna a modo que le garantizara reelegirse, sus tres principales contendientes hicieron 

causa común. 

SUCEDE que Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero y Juan Manuel Oliva se pusieron de acuerdo para exigir piso parejo y 
plantear un reglamento para el proceso con el objetivo de que sea votado el sábado por el CEN. 

PERO su plan no acaba ahí, pues en los equipos de los aliados se dice que pretenden pactar una candidatura única para no 
pulverizar el voto de los militantes, toda vez que se trata de una elección directa. 

POR LO PRONTO, la gente de Oliva presume tener presencia en las 32 entidades del país y amplio dominio en 14 de ellas, 

después de que el guanajuatense ha estado recorriendo hasta 6 estados por semana. 

ESO SÍ, el ex gobernador de Guanajuato enfrenta un dilema: tiene la estructura pero no la popularidad de la que sí gozan 

Josefina y Cordero. 

LO CIERTO es que en las internas panistas no siempre gana el más popular. Quien no lo crea que le pregunte a Santiago 

Creel. (Redacción, página 10) 
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